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ЦУГЦВАНГ ДЛЯ ЗАПАДА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН,
доктор экономических 
наук, социолог

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

УКРАИНСКИЕ ИГРЫ 
«ПАТРИОТОВ»

Что означают поставки Киеву 
американских зенитных 

комплексов Patriot
Американские СМИ сообщили, что решение о постав-

ке Киеву зенитных ракетных комплексов Patriot может 
быть оформлено в ближайшее время. На эту новость 
уже отреагировали в Кремле. Замглавы Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев заявил, что эти комплексы станут 
законной целью для наших ударов. С ним согласился и 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков.

Читайте 3-ю стр.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ ПО НОВОГОДНЕМУ 
ПРАЗДНИКУ  И ВСЕ САМЫЕ 
ИНТЕРЕСНЫЕ СОБЫТИЯ СЕЗОНА

«ЗИМА В ПОДМОСКОВЬЕ» —  
ВРЕМЯ БЫТЬ ВМЕСТЕ!

ВСЕ ИДЕТ 
НЕ ПО ПЛАНУ
Единственный человек, у которого есть 

план того, к чему должна привести СВО, — это 
Зеленский. Точнее, конечно, Зеленский — един-
ственный человек, который озвучивает четкий, 
понятный план, с ясными целями и задачами. 
И больше никто — ни Россия, ни Америка, ни 
Европа, ни Азия, ни Китай — так не делает.

Не будем далеко ходить: вот в свежем ин-
тервью Денис Пушилин говорит, что Одесса и 
Чернигов должны быть освобождены, чтобы 
обеспечить безопасность ДНР. То есть «нам 
необходимо будет отодвинуть противника на 
такое расстояние, чтобы он не смог доставать 
до наших населенных пунктов». Подключается 
Песков и поясняет, что вопрос о возможности 
присоединения Чернигова и Одессы будет за-
висеть от выбора граждан, первоочередной 
задачей является защита людей Донбасса. И 
это простой пример, что, по большому счету, 
ничего вроде бы не ясно.

Ведь если мы освободим Чернигов и 
Одессу, то это опять будут наши населенные 
пункты. И значит, придется опять отодвигать 
«противника на такое расстояние, чтобы он не 
смог доставать» до них. По такой логике идти 
надо до границы Польши. Или можно где-то 
пораньше остановиться, ведь декларируется, 
что Украину никто уничтожать не собирается и 
Россия не ставит целью смену режима. А как 
же тогда денацификация и демилитаризация? 
И опять же декларируется, что цели и задачи 
СВО будут выполнены. Какие? Песков говорит, 
что первоочередная — защита населения Дон-
басса. Но очевидно, что не только Донбасса, 
а всех освобожденных территорий. А это в 
свою очередь предполагает... Ну, видите, круг 
замкнулся. Читайте 3-ю стр.

ЕВРО УХОДИТ В ОТРЫВ
Курсовой разрыв между валютами увеличился 

за считаные недели
С курсовым соотношением меж-

ду долларом, евро и рублем проис-
ходит нечто, на взгляд неискушен-
ного обывателя, необъяснимое и 
аномальное. «Американец» то стоит 
на месте как вкопанный, то крайне 
медленно продвигается вперед. А 

единая европейская валюта, долгие 
месяцы дававшая слабину, явно ухо-
дит в скоростной отрыв и от него, и от 
рубля, словно спринтер под мощным 
допингом. Почему так? 

Читайте 2-ю стр.

В самый разгар рабочего дня в редакции «Московского 
комсомольца» раздалось громкое пение. Высыпавшие 
из кабинетов сотрудники не очень стройно выводили: «В 
лесу родилась елочка». Солировал стариковский, но креп-
кий голос — к нам с внучкой, костромской Снегурочкой, 
приехал Дед Мороз. Гости побывали в пресс-центре «МК», 
рассказали, что хотели бы получить в подарок, какие сюр-
призы готовит нам год грядущий, а также предостерегли 
от чрезмерного увлечения Черным Кроликом — китайским 
символом 2023 года.

Читайте 3-ю стр.

ДА БУДЕТ ДЕД!
Новогодний волшебник посетил 

«Московский комсомолец»
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ВРЕМЯ РАЗГРЕБАТЬ
Борьба со снегом в Москве 

продлится до выходных
После двух дней дождей на Москву об-

рушился сильный снегопад: по подсчетам си-
ноптиков, в городе выпало около 19 см снега. 
В первую половину дня 14 декабря город был 
фактически парализован пробками из-за снеж-
ных заносов. Однако за день коммунальщики 
и транспортники во многом успели в прямом 
смысле разгрести ситуацию. Тем не менее на 
полное устранение последствий снегопада 
уйдет еще несколько дней.

Читайте 3-ю стр.

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 
В ДАВНЕМ СПОРЕ С КРИШТИАНУ РОНАЛДУ
Португалец после поражения своей сборной 
от Марокко уже уехал домой, а «маленький 
аргентинец» продолжает борьбу за Кубок 
чемпионов. Ему осталось сделать всего один шаг 
до триумфа на чемпионате 
мира в Катаре

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ 
ПОГРАНИЧНИК НАКАЗАЛ ВРАЧЕЙ 

ЗА ЗАГУБЛЕННУЮ МЕЧТУ
30 тысяч рублей отсудил 

у главного клинического 
военного госпиталя ФСБ 
студент, которого из-за 
неверного диагноза от-
числили из учебного за-
ведения. Юноше диагно-
стировали порок сердца, 
который впоследствии 
загадочно исчез.

Как выяснил «МК», в 
2015 году Александр (имя 
изменено) поступил на 
обучение в Голицынский 
пограничный институт 
ФСБ РФ по специально-
сти «пограничная дея-
тельность». Во время про-
хождения обязательного 
медицинского обследо-
вания студенту поставили 
диагноз «незначительная 
аортальная недостаточ-
ность с регургитацией 1-й 
степени» (иными словами 
— порок сердца). В связи 
с этим военно-врачебная 
комиссия признала его 
ограниченно годным к во-
енной службе, после чего 
Александра отчислили из 
вуза.

Отчисление стало для 
юноши потрясением, ведь 
учеба в институте ФСБ 
была его мечтой. Алек-
сандр долго готовился к 
поступлению, так как хо-
тел служить Родине, за-
щищая государственные 
границы. Весь 11-й класс 
он усердно учился, сво-
бодное время посвящал 
физподготовке, постоян-
но посещал мероприятия 
в Управлении ФСБ России 
в Республике Адыгея. По 
словам студента, отчис-
ление привело к ухудше-
нию его здоровья, у него 
начались расстройство 
сна, слабость, головные 

боли, депрессия и т.д. 
Парень испытывал оби-
ду и разочарование, а 
также по совету врачей 
принимал препараты для 
поддержания сердечной 
мышцы. 

В 2018 году он посту-
пил на обучение в Научно-
образовательный медико-
технологический центр 
МГТУ им. Баумана. Для 
распределения на дис-
циплину «физическая 
культура» ему пришлось 
снова проходить мед-
комиссию. Александра 
направили на эхокарди-
ографическое исследова-
ние к врачу-кардиологу. 
Однако новый диагноз 
специалистов опроверг 
предыдущий: врачи сооб-
щили юноше, что порока 
сердца у него нет. Воз-
мущенный тем, что его 
отчислили без причины, 
Александр подал в суд на 
главный клинический во-
енный госпиталь ФСБ и 
потребовал компенсации 
морального вреда в раз-
мере 1 300 000 рублей. 

Раменский городской 
суд назначил проведение 
судебной медэкспертизы. 
Изучив материалы дела, 
комиссия пришла к выво-
ду, что у истца действи-
тельно не было порока 
сердца, этот диагноз ему 
был поставлен ошибочно. 
Судья приняла решение, 
что студент имеет право 
на компенсацию мораль-
ного вреда. Однако за-
прашиваемую сумму по-
считала завышенной и 
решила, что за неверный 
диагноз госпиталь дол-
жен выплатить пациенту 
30 000 рублей.

ВОДИТЕЛЬ ДОВЕЛ 
ДО САМОУБИЙСТВА 

СЛАБОХАРАКТЕРНОГО ДРУГА
Трагедией обернулась 

дружба для двух жителей 
подмосковной Каширы. 
Один из приятелей не 
выдержал угроз и вы-
могательств со стороны 
второго, наложил на себя 
руки.

Как стало известно «МК», 
44-летний Олег (все имена 
изменены), по профессии 
водитель, познакомился с 
жертвой Иваном три года 
назад. Мужчины начали 
общаться. Однако Олег в 
дружбе преследовал ко-
рыстную цель. Пользуясь 
слабохарактерностью по-
следнего, он тянул из него 
деньги. 

Через три года между 
друзьями возник серьез-
ный конфликт, сожитель-
ница Ивана даже вызвала 
полицию. Олега увезли в 
отдел, но вскоре отпусти-
ли. Тогда мужчина обма-
нул друга, заявив, что 
якобы на него возбудили 

уголовное дело. Олег на-
чал требовать от пары 50 
тысяч рублей — якобы для 
закрытия дела. Когда он 
получил отказ, стал угро-
жать Ивану расправой, а 
также увеличил сумму до 
125 тысяч рублей. Злоу-
мышленник постоянно 
звонил жертве с угроза-
ми. Иван, зная характер 
приятеля, испугался не на 
шутку за себя и за свою 
сожительницу и попы-
тался найти требуемую 
сумму. Он не смог найти 
деньги и покончил с со-
бой. В кармане покойного 
обнаружили предсмерт-
ную записку, в которой тот 
рассказал, что решился на 
такой шаг из-за вымога-
тельств и угроз Олега. 

Злоумышленника вско-
ре задержали. За дове-
дение до самоубийства 
Каширский горсуд приго-
ворил мужчину к 3,5 года 
колонии общего режима. 

МАЛЬЧИК 
ПРОГЛОТИЛ 

ПАЛОЧКУ 
ВМЕСТЕ 

С ЛЕДЕНЦОМ

Настолько вк усным 
показался полуторого-
довалому мальчику из 
Люберец леденец в виде 
сердца, что малыш съел 
вкусняшку вместе с пласт-
массовой палочкой. 

В Московский областной 
центр охраны материнства 
и детства юный пациент 
поступил в вялом состоя-
нии. Малыша отправили на 
рентген. Правда, инород-
ное тело обнаружить не 
удалось: пластмасса про-
зрачна для рентгеновских 
лучей. Тогда специалисты 
прибегли к гастроскопии. 
Им удалось выяснить, что 
проглоченный предмет на-
ходится в так называемом 
антральном отделе — это 
наиболее низко располо-
женный отдел желудка, 
который переходит в 12-
перстную кишку.

Как рассказал врач-
хирург детского хирурги-
ческого отделения Иван 
Жирнов, под общей ане-
стезией инородное тело 
удалили из желудка эн-
доскопическим способом. 
Палочка от леденца была 
извлечена через ротовое 
отверстие, при этом окру-
жающие ткани и органы не 
были повреждены. 

ОШИБКИ ПРИ МОБИЛИЗАЦИИ 
ХОТЯТ ИСПРАВЛЯТЬ ЗА ПЯТЬ ДНЕЙ

В шесть раз сократить 
срок рассмотрения обра-
щений граждан о фактах 
возможных нарушений за-
конодательства об обо-
роне, мобилизационной 
подготовке и мобилиза-
ции предложила группа 
депутатов нижней палаты 
парламента. Соответству-
ющий законопроект был 
внесен в Государственную 
думу 14 декабря.

Сегодня должностные 
лица могут рассматривать 
направляемые в их адрес 
письменные обращения 
граждан Российской Фе-
дерации, иностранных 
граждан и лиц без граж-
данства в течение 30 
суток. Этот срок может 
быть увеличен еще на 30 
суток, если для ответа на 
обращение потребуют-
ся дополнительные до-
кументы от ведомств и 

должностных лиц. Такие 
документы должны быть 
предоставлены в течение 
15 дней.

По мнению авторов 
законопроекта, все три 
срока должны быть со-
кращены, если в обра-
щении сообщается о 
нарушениях, связанных 
с призывом на военную 
службу по мобилизации. 
Кроме того, в ускоренном 
порядке планируется рас-
сматривать сообщения о 
нарушениях при обеспе-
чении мобилизованного 
продовольствием и ве-
щевым имуществом, при 
ненадлежащем оказании 
медпомощи и т.д. 

Депутаты предлагают 
сократить срок рассмо-
трения таких обращений 
до 5 суток, продление 
срока рассмотрения — 
также до 5 суток.

ЗА ОТКАЗ В ОПЛАТЕ ПРОЕЗДА БАНКОВСКОЙ КАРТОЙ БУДУТ ШТРАФОВАТЬ
Ввести штрафные санк-

ции для транспортных 
компаний, которые не 
соблюдают столичные 
нормативы обслуживания 
пассажиров, постановили 
депутаты Московской го-
родской думы. Правило 
коснется юридических 
лиц и индивидуальных 
предпринимателей, пере-
возящих пассажиров по 
нерегулируемым тарифам 
по муниципальным марш-
рутам регулярных пере-
возок в Москве, смежным 
межрегиональным марш-
рутам регулярных пере-
возок между Москвой и 
Подмосковьем.

Как стало известно 
«МК», на сегодняшний 

день не переведены на 
регулируемые тарифы 
5 перевозчиков, обслу-
живающие 22 городских 
маршрута. Кроме того, 
собственные тарифы 
устанавливают компании, 
работающие на смежных 
межрегиональных марш-
рутах. Всего таких компа-
ний 84, маршрутов — 34, 
на них работает 863 ав-
тобуса. Принятое в 2014 
году постановление пра-
вительства столицы уста-
навливает обязательные 
требования для таких пе-
ревозчиков. В частности, 
оно обязывает их обеспе-
чивать исправную работу 
внутреннего электронно-
го табло (с отображением 

информации об остано-
вочных пунктах, темпе-
ратуре воздуха окружаю-
щей среды и в салоне), а 
также установленных в 
транспортном средстве 
оборудования для регу-
лярных перевозок пасса-
жиров из числа инвали-
дов и системы контроля 
температуры воздуха. 

Кроме того, транспорт-
ная компания должна 
обеспечить возможность 
безналичной оплаты про-
езда, в том числе банков-
ской картой, проездными 
билетами, записанными 
на электронные карты, а 
также исправную работу 
оборудования для безна-
личной оплаты проезда 

и обязательное разме-
щение информации в 
салонах транспортных 
средств о возможности 
безналичной оплаты 
проезда. До последнего 
времени никакой санк-
ции за неисполнение 
этих требований не было. 
Ежемесячно столичным 
департаментом транс-
порта регистрировалось 
в среднем 350 обраще-
ний горожан с жалобой 
на их несоблюдение. По 
решению столичных за-
конодателей теперь за 
это предусмотрен штраф 
от 15 до 30 тыс. руб. для 
должностных лиц и от 50 
до 100 тыс. руб. для юри-
дических лиц. 

ПО ДЕЛУ О ПОЖАРЕ В «МЕГЕ» НАШЛИ ЧЕЛОВЕКА И ПОТЕРЯЛИ ДОКУМЕНТ
Третий задержанный по 

подозрению в причастно-
сти к разрушительному по-
жару в ТЦ «МЕГА-Химки», в 
результате которого в пят-
ницу один человек погиб, а 
магазин «ОБИ» был полно-
стью уничтожен, предпо-
ложил, что у него тайком 
изъяли важный документ. 
Александр Макаров рабо-
тал начальником участка 
фирмы «Дельта строй» и 
отвечал за пожарную без-
опасность при проведении 
сварочных работ. 

Напомним, ранее по фак-
ту пожара было возбуж-
дено уголовное дело по 
статье 238, часть 2, пункт 
«в», УК РФ («Проведение 
работ, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть человека»). 
Были задержаны сварщик 
Денис Сагитов и прораб 
Ильнур Шайхутдинов.

В первый раз Макарова 
допросили сразу же после 
пожара. После этого его 
не стали задерживать, и 
начальник участка уехал 
домой, в Казань. В поне-
дельник по просьбе сле-
дователей он планировал 
приехать снова, но из-за 
погоды не смог вылететь 

в Москву и прибыл только 
во вторник. 

На допрос в СК начальник 
участка приехал вместе с 
адвокатом. Также для дачи 
показаний прибыл руко-
водитель фирмы «Дельта 
строй» Евгений Волков. 
Однако обвинение Мака-
рову с ходу предъявлять 
не стали: видимо, следо-
ватели решили сверить его 
показания с показаниями 
ранее задержанных сле-
саря и прораба. 

Макаров успел расска-
зать родным, что у него 
из одежды пропал важ-
ный документ — акт о том, 
что фирма «Дельта строй» 
имеет право проводить 
сварочные работы с при-
влечением субподрядчика 
(это противоречит догово-
ру между фирмой «Дельта 
строй» и «МЕГОЙ», где ни 
о каких субподрядчиках 
речи не идет). Причем в 
квартире, где находился 
этот документ, не успели 
провести обыск, там на-
ходились только коллеги 
начальника участка.

Сам же он предположил, 
что косвенно в возникно-
вении пожара виноват 
прораб Ильнур Шайхутди-
нов. В момент проведения 

сварки он отлучался нена-
долго на другую площадку, 
где шла заливка бетона. 
Кроме того, сварочные ра-
боты в тот момент вообще 
нельзя было проводить, 
так как одновременно про-
водились работы с трубо-
проводом и отключалась 
подача воды в здание. 

Возгорание произошло 
как раз в тот момент, ког-
да прораб ушел с места 
проведения сварочных 
работ. Причем букваль-
но в 5.30, т.е. непосред-
ственно перед пожаром, 
Макаров и Шайхутдинов 
созванивались, и на объ-
екте все было благопо-
лучно. А через четверть 
часа Ильнур позвонил и 
сказал: «Мы горим». Когда 
начался пожар, начальник 

участка сразу же прибежал 
в «МЕГУ» (он жил в служеб-
ной квартире в 15 минутах 
от ТЦ). Между Макаровым 
и Шайхутдиновым произо-
шел резкий разговор — на-
чальник участка ругал про-
раба, а тот оправдывался 
стечением обстоятельств. 
При этом мужчина и рань-
ше критиковал прораба за 
забывчивость, высказывая 
опасения, что тот когда-
нибудь его подведет.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской об-
ласти Ольга Врадий, след-
ствие продолжает работу 
по установлению всех об-
стоятельств произошед-
шего, а также лиц, по чьей 
вине наступили трагиче-
ские последствия.

telegram:@mk_srochno

ГС
У 

СК
 М

О

СО
ЦС

ЕТ
И



АГРАРИЯМ МЕШАЕТ 
ПАДЕНИЕ ЦЕН
Глава Минсельхоза ожидает 
снижения урожая в 2023 году
В 2022 году цены на сельхозпродук-
цию были относительно стабильны. 
Об этом заявил глава Минсельхоза 
Дмитрий Патрушев, выступая на пра-
вительственном часе в Госдуме. По 
его словам, темпы роста цен — ниже 
мировых, и это, безусловно, хорошо. 
Между тем министр, отчитываясь о 
стабильных результатах в отрасли, не 
упомянул об одном важном моменте. 
Даже если продовольственная ин-
фляция в России ниже, чем на Западе, 
россияне реагируют на подорожание 
продуктов питания особенно остро: 
только в этом году покупательская 
способность граждан упала на 30%.

Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев 
рассказал с высокой думской трибуны о теку-
щей ситуации в агропромышленном комплексе 
и задачах на 2023 год. По его словам, в целом 
2022 год для аграрного сектора стал довольно 
успешным, даже несмотря на санкционные 
и прочие барьеры. Прирост производства 
сектора в России составил около 3,5% год 
к году, выручка от экспорта увеличилась на 
10% и достигла 37 млрд рублей. В стране был 
собран рекордный урожай зерновых (159 млн 
т) и масличных (около 25 млн т). Если бы еще 
и цены на мировых рынках не начали быстро 
падать во второй половине этого года, то при-
рост российского агропромышленного произ-
водства был на все 5–6% год к году.

Помимо снижения биржевых цен по-
казать более высокие результаты аграриям 
мешали дополнительные проблемы вроде 
ослабления курса рубля весной 2022 года, а 
также санкционное нарушение логистических 
цепочек. Особенно ярко на этом фоне проя-
вились проблемы с высокой зависимостью 

российских агропредприятий от импорта ино-
странной техники, семян и запасных частей к 
оборудованию.

«Благодаря принятым на всех уровнях 
мерам ситуация с сельхозтехникой у нас до-
статочно стабильная. Мы не получаем сиг-
налов от регионов и бизнеса о каких-либо 
неразрешимых трудностях», — подчеркнул 
глава Минсельхоза.

Вместе с тем Патрушев заявил об от-
носительной стабильности цен на сельхоз-
продукцию. Темпы роста стоимости, по его 
словам, ниже мировых. «Продолжаем и будем 
продолжать мониторить (цены. — «МК») вме-
сте с Минпромторгом и Минэкономразвития. 
При необходимости примем дополнительные 
меры», — отметил министр.

Из слов министра получается, что 2022 
год в целом неплохой для аграрной отрасли, 
хотя и не без проблем, большая часть кото-
рых не только перейдут на следующий год, 
но и будут формировать основные тренды в 
российском агропромышленном секторе с 
учетом кризисного для мировой экономики 
характера 2023 года.

Прежде всего рекордный урожай 2022 
года и рецессионные тенденции в мире в 
2023-м, которые будут толкать мировые цены 
на продовольственные товары и дальше вниз, 
обязывают российских производителей со-
кращать посевные (по данным Минсельхоза, в 
2023 году урожай зерновых составит 125–127 

млн т против 159 млн т в 2022-м), наращи-
вать строительство мощностей под хране-
ние избытка, а также включаться в процесс 
импортозамещения.

«Мировые цены на пшеницу как ориентир 
для остальных сельхозтоваров в 2023 году мо-
гут упасть еще на 30–40%. С учетом требуемых 
инвестиций в хранение и импортозамещение, 
а также высокую вероятность ослабления 
курса рубля, сжатие маржинальности рос-
сийского агропромышленного сектора в 2023 
году, скорее всего, продолжится, то есть сле-
дующий год для отрасли скорее всего станет 
достаточно сложным», — говорит аналитик 
TeleTrade Алексей Федоров.

По его словам, компенсировать это рос-
сийским производителям придется за счет 
укрепления своих позиций на рынках Азии, 
Африки и Ближнего Востока, куда будет на-
ращиваться экспорт, особенно по зерновым 
и масличным культурам, а также за счет повы-
шения цен на внутреннем рынке. По-другому 
справиться с серьезным спадом в отрасли, 
скорее всего, не удастся.

«После снижения продовольственной 
инфляции в России весной 2022 года менее 
уровня 10% год к году, прежде всего за счет 
рекордного урожая и эффекта высокой срав-
нительной базы, она снова начнет расти к концу 
года, стремясь вернуться к 13–15%», — считает 
Федоров.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ЕВРО УХОДИТ В ОТРЫВ
c 1-й стр.

В ходе торгов на Мосбирже 14 
декабря евро подскочил выше 
отметки 68 рублей — впервые с 
30 мая. Доллар же дорос лишь 

до 63,6. Рубль за одну только первую неделю 
декабря потерял более 10% стоимости к «ев-
ропейцу». Где сейчас этот казавшийся незы-
блемым курс в 58–60 за доллар и евро, с ко-
торым страна жила с мая по ноябрь? Но нас 
интересует ситуация именно с евро, демон-
стрирующим необыкновенную резвость. 

Динамика доллара и евро на Мосбирже 
отражает положение этих двух валют относи-
тельно друг друга на мировой арене, поясняет 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. Евро начал укреплять-
ся к «американцу» в последнее время под 
влиянием двух основных факторов. Это, во-
первых, замедление инфляции в еврозоне, 
во-вторых, отказ ФРС США от сверхжесткой 
денежно-кредитной политики. То есть амери-
канский регулятор повышает ставку меньшими 
шагами, чем раньше. Паритет евро к доллару 
наблюдался летом на фоне сильного роста 
потребительских цен в Европе, а также — не-
решительных действий ЕЦБ. В результате в 
России эти две денежные единицы стоили 
практически одинаково. 

«Но сейчас ситуация меняется, и, судя 
по всему, в среднесрочной перспективе евро 

будет стоить на 3–4 рубля дороже «амери-
канца», — говорит Деев. — Сегодня против 
отечественной валюты играют два фактора: 
сокращение экспорта (соответственно, сни-
жение валютной выручки) с одновременным 
ростом импорта (растет спрос на доллары и 
евро внутри РФ) и ожидание девятого по счету 
пакета санкций от ЕС. В случае оглашения 
новых ограничений до конца года рубль может 
ослабнуть до уровня 70 за доллар и 73–74 за 
евро. Тем более что и нефтяные котировки ему 
никак не помогают, колеблясь возле отметки 
$80 за баррель». 

Впрочем, рассуждает Деев, в конце де-
кабря курс рубля может ненадолго подрасти 
за счет налогового периода, когда экспорте-
ры продают валюту и перечисляют налоги в 
федеральный бюджет. 

«За период с октября по середину декабря 
2022 года евро поднялся с 55 до 67 рублей, 
а доллар — с 57 до 64, — отмечает главный 
аналитик TeleTrade Марк Гойхман. — Причем 
евро, стоивший к рублю меньше, чем доллар, 
теперь поднялся выше «зеленого». Прежде 
всего это связано с курсовой динамикой на 
мировом рынке. Если в октябре соотношение 
было примерно 0,96 в пользу «американца», то 
теперь оно составляет 1,06. И дело тут скорее 
в долларе, который в последнее время слабеет 
к основным валютам в целом — не только к 
евро, но и к фунту, франку, йене и другим. 
Инфляция в США уменьшилась с 9,1% до 7,1%, 
соответственно, Федрезерву незачем повы-
шать процентную ставку (влияющую на силу 
доллара) прежними темпами». 

Доходность вложений инвесторов в го-
соблигации США и прочие долларовые ин-
струменты не увеличивается, а значит, спрос 
на доллар падает, и тот постепенно слабеет. 
Поэтому, по словам Гойхмана, в ближайшие 
недели стоит ожидать примерно равной ди-
намики евро и доллара к рублю. Который, в 
свою очередь, продолжит слабеть к основным 
валютам в 2023 году. Это связано с целым 
рядом обстоятельств: сокращаются экспорт-
ные поступления валюты из-за санкций в 
отношении энергоресурсов, сокращается 
ВВП России, нарастает дефицит госбюд-
жета, восстанавливается импорт после его 
обрушения весной. Судя по всему, в обо-
зримой перспективе доллар будет двигаться 
по направлению к коридору 64–68 рублей, 
евро — 67–71.

«На данный момент Европе удалось избе-
жать перерастания топливно-энергетических 
проблем в полномасштабный кризис, — гово-
рит кандидат экономических наук, финансовый 
аналитик Михаил Беляев. — Она заполнила 
свои газовые хранилища, ее финансовых 
ресурсов хватило для поддержания нацио-
нальных экономик, помощи населению и вос-
полнения издержек предприятий на покупку 
сырья. Разумеется, это не могло не отразиться 
на курсе евро (который получил долгожданную 
передышку) по отношению к доллару и, соот-
ветственно, к рублю. Непосредственно перед 
Новым годом возможен новый рывок вверх, 
но затем, в первом квартале 2023-го, евро в 
какой-то мере «сдуется». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ТОВАРИЩ СИ 
ПОДВОДИТ ПУТИНА
У Кремля появилась 
неожиданная проблема 
Не только беда никогда не приходит 
одна. К подставам это тоже относит-
ся. В середине декабря Россия стол-
кнулась с целой комбинацией под-
став. Подстава первая — совершенно 
осознанная и давно запланирован-
ная. Осуществляемые сейчас планы 
Запада пробить брешь в системе 
обороны российской экономики с по-
мощью введения потолка цен на наши 
энергоносители. Подстава вторая 
— совершенно случайная и непред-
сказуемая. Обидное бездействие «ге-
нерала Мороза». Как с удовлетворе-
нием заявила на днях председатель 
Европейской комиссии Урсула фон 
дер Ляйен: «В этом году мы получаем 
выгоду от необычайно теплой зимы 
сейчас». Ну и, наконец, подстава 
третья, вызванная управленческими 
просчетами одного из самых важных 
геополитических партнеров Москвы. 
В то время как большинство стран 
мира уже давно оставили самые 
страшные фазы ковидного кризиса 
позади, Китай в них, похоже, только 
погружается — с соответствующими 
последствиями в виде замедления 
экономики и снижения спроса на рос-
сийские энергоносители. 

В период, когда через эти самые опасные 
фазы проходила Россия, мне рассказали исто-
рию про одного нашего крайне известного в 
прошлом общественного деятеля, который 
уперся в карьерный тупик в Москве и пере-
шел работать на хорошую должность в Китае. 
Сначала он был совершенно очарован Подне-
бесной, но все это очарование исчезло после 
того, как после очередного возвращения из 
России ему довелось отсидеть по месту служ-
бы превентивный антиковидный карантин. 
К двум неделям «в заточении» этот человек 
был морально готов. К чему он не был готов, 
так это к тому, что по истечении положенных 
двух недель, несмотря на полное отсутствие 
любых признаков заболевания, его без вся-
ких объяснений все равно не выпустили. «На 

свободе с чистой совестью» он оказался лишь 
тогда, когда в знак протеста отказался при-
нимать пищу. 

С китайским обществом в целом сей-
час случилась очень схожая история — но на 
данный момент не с таким оптимистичным 
продолжением. Как первая страна, которая 
три года тому назад столкнулась с ковидом, 
Китай ввел в действие то, что на первых порах 
казалось «золотым стандартом» борьбы с эпи-
демией, — массовые локдауны. Но время шло, 
методы противодействия ковиду менялись. Во 
всем мире постепенно отказывались от такого 
«острого инструмента», как запирание всех 
по квартирам. Во всем мире — но только не в 
Китае. Здесь, несмотря на официальный по-
казатель вакцинации в 89,7% населения летом 
этого года, локдауны по-прежнему применя-
лись с подчеркнутой суровостью. Несколько 
единичных случаев заболевания в том или ином 
многомиллионном регионе могли привести (и 
приводили) к полному его закрытию. 

Наконец, несколько недель назад случи-
лось неизбежное. Даже в таком дисциплини-
рованном, приученном к беспрекословному 
послушанию высшей власти обществе, каким 
является Китай, сорвало резьбу. В стране на-
чались массовые протесты. Дальше произо-
шло еще более удивительное. Увидев, что 
репрессии не работают, власти предпочли ка-
питулировать и начали снимать антиковидные 
ограничения. Но хеппи-энда не получилось. 
Вместо этого китайский ковидный кошмар 
стал, если так можно выразиться, еще бо-
лее кошмарным. Не буду изображать из себя 
«вирусолога-любителя» и развивать глубо-
комысленные теории о том, что основанная 
на перестраховке стратегия официального 
Пекина не позволила сформироваться коллек-
тивному иммунитету. Научно обоснованные 
выводы пусть делают спецы. Я же, опираясь на 
сообщения ведущих мировых СМИ, могу лишь 
констатировать: очень похоже на то, что ковид 
ударил сейчас по КНР с еще большей силой, 
чем в первые месяцы 2020 года. 

Репортаж The New York Times из Пекина 
описывает город, в котором сняты все офи-
циальные антиковидные ограничения, но в 
котором при этом из-за катастрофического 
роста числа заболевших по факту прекрати-
лась почти вся нормальная экономическая и 
социальная активность: «Рестораны закрылись 
потому, что слишком много их сотрудников 
получили положительные тесты на ковид. 
Обычно вездесущие курьеры служб доставки 
еды, маневрирующие сквозь плотное уличное 
движение на своих скутерах, практически ис-
чезли из-за инфекций. В аптеках раскупили все 
лекарства против простуды. А в супермаркетах 
заканчиваются запасы таких предметов пер-
вой необходимости, как дезинфицирующие 
растворы и антибактериальные салфетки... 
Некоторые пекинские гостиницы перестали 
принимать новых постояльцев из-за того, что 
у них осталось слишком мало работников, 
которые могли бы их обслуживать». 

Насколько типичной является такая ситуа-
ция для всей остальной территории страны? 
Китай в некоторых отношениях был и остается 
государством советского типа: то есть китай-
ская столица — это «витрина государства». 
Как отметила та же The New York Times, в ней 
сосредоточено все самое лучшее, передовое 
и эффективное. Значит, в глубинке все еще 
хуже. Но давайте не будем делать выводов, 
которые в условиях дефицита информации 
не слишком радикально отличаются от га-
даний. Давайте будем говорить лишь о тех 
фактах, которые можно считать твердо уста-
новленными. А факты таковы: в момент, когда 
России особенно нужен рядом экономически 
и политически сильный и активный Китай, 
этот партнер и союзник Москвы погружается 
в пучину своих внутренних проблем — при-
чем проблем рукотворных, проблем, которых 
страны, не претендующие на роль «глобальной 
супердержавы XXI века», сумели как-то избе-
жать. На этом пока, видимо, можно поставить 
точку — но только пока. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Дмитрий Патрушев.

«ДИВЕРСИОННЫЙ» 
ПАКЕТ ЗАКОНОВ
От 8 лет до пожизненного
Госдума единогласно приняла в 
первом чтении «диверсионный» 
пакет законопроектов. В Уголовном 
кодексе появятся три новые статьи, 
карающие лишением свободы на 
срок от 8 лет до пожизненного за 
«содействие» и «пособничество» в 
совершении диверсионной деятель-
ности, организацию диверсионного 
сообщества и участие в нем. Необхо-
димость принятия таких мер депута-
ты объясняют обстановкой, сложив-
шейся после начала специальной 
военной операции.

В Уголовном кодексе давно уже есть ста-
тья 281, в которой прописаны кары за дивер-
сии. За «совершение взрыва, поджога или 
иных действий, направленных на разрушение 
или повреждение предприятий, сооруже-
ний, объектов транспортной инфраструкту-
ры и транспортных средств, средств связи, 
объектов жизнеобеспечения населения в 
целях подрыва экономической безопасно-
сти и обороноспособности РФ» она обеща-
ет минимум 10–15 лет лишения свободы, а 
максимум — пожизненное заключение. До 
последнего времени, судя по статистике 
Судебного департамента при Верховном 
суде РФ, диверсии в России совершались 
очень редко. Но после начала специальной 
военной операции ситуация изменилась. Как 
говорится в пояснительной записке к пакету 
законопроектов, который подписали более 
380 депутатов Госдумы из всех фракций во 
главе со спикером Вячеславом Володиным, 
«в настоящее время действующие меры от-
ветственности за преступления диверсионной 
направленности не соотносятся со степенью 
общественной опасности и организованности 
таких преступлений». 

14 декабря Госдума обсуждала три ини-
циативы из этого пакета. Первая из них, до-
ложила от имени авторов вице-спикер Ирина 
Яровая («ЕР»), предлагает дополнить УК еще 
тремя новыми особо тяжкими «диверсионны-
ми» статьями. Одна обещает от 8 до 15 лет 
или пожизненное заключение за «склонение, 
вербовку или иное вовлечение лица» в дивер-
сионную деятельность, а за «пособничество» 
в совершении диверсий — от 10 до 20 лет 
лишения свободы. Организация диверсий 
и их финансирования грозит 15–20 годами 
или пожизненным.

В примечании поясняется, что «финанси-
рованием» будет считаться предоставление 
или сбор средств «с осознанием того», что 
они предназначены именно для диверсионных 
целей. «Пособничеством» — любое «умыш-
ленное содействие» совершению диверсий: 
советом, указаниями, предоставлением ин-
формации, средств или орудия преступле-
ния, а также обещание скрыть преступника. 
Правда, если до совершения преступления 
гражданин сам сдастся и поможет диверсию 
предотвратить — от уголовной ответствен-
ности его освободят. 

Освобождение от уголовной ответствен-
ности вместо 15–20 лет лишения свободы 
или пожизненного обещано в другой новой 
статье и вовремя сдавшимся гражданам, 
проходившим обучение «диверсионной 
деятельности». 

Создание диверсионного сообщества, а 
также «устойчивого объединения» ради со-
вершения других преступлений «в целях про-
паганды, оправдания и поддержки диверсий» 
будет грозить аналогичными сроками. Причем 
«поддержкой диверсии» предложено считать 
любую помощь или услугу, «оправданием» — 
любое «публичное заявление» о признании 
диверсионной деятельности правильной, а 
«пропагандой» — распространение инфор-
мации, которая подталкивает к совершению 
диверсий.

Стоит напомнить, что любой открытый 
пост или комментарий в соцсетях у нас счита-
ется «публичным заявлением», причем право-
охранители могут счесть преступление «для-
щимся» и возбудить дело, даже если запись 
была сделана задолго до появления новых 
составов в УК, но до сих пор не удалена… 

Правительство и Верховный суд зако-
нопроект о внесении изменений в УК под-
держали. Уголовные дела по новым статьям 
будет расследовать ФСБ.

Чтобы меры были «комплексными», по-
яснила г-жа Яровая, другим законопроектом 
предлагается разрешить внесудебную блоки-
ровку информации о «способах, методах не-
законного изготовления боеприпасов к огне-
стрельному оружию». Распространение такой 
информации в СМИ тоже будет запрещено. По 
словам г-жи Яровой, запрет не распростра-
няется на информацию о способах и методах 
самостоятельного снаряжения патронов для 
охотничьего и гражданского оружия, потому 
что это разрешено главным в данной сфере 
законом — «Об оружии». Информация о спо-
собах и методах самодельного изготовления 
взрывчатки и незаконной переделки оружия 
в России уже запрещена. 

Третий законопроект позволит Росфин-
мониторингу вносить в перечень организаций 
и лиц, причастных к экстремистской дея-
тельности или терроризму, подозреваемых, 
обвиняемых и осужденных по всем новым 
«диверсионным» статьям УК. Попадание в 
этот перечень означает блокировку счетов, 
напомнил глава думского Комитета по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков («СР»). 

«Почему мы освобождаем диверсантов 
от смертной казни?» — задал вопрос Миха-
ил Делягин («СР»). И поинтересовался, не 
будет ли теперь запрещен горячо любимый 
им фильм «Брат-2», где как раз «показана 
процедура незаконного изготовления бое-
припасов к оружию».

Насчет смертной казни первый замглавы 
профильного Комитета по госстроительству 
и законодательству Ирина Панькина («ЕР») 
высказалась уклончиво: по ее словам, по-
жизненное наказание за диверсии говорит о 
признании высокой общественной опасности 
таких преступлений. Про мораторий на вы-
несение смертных приговоров, действующий 
в России, она не вспомнила. 

Что касается «Брата-2» — «у меня тоже 
были ровно такие же ассоциации», признался 
первый замглавы Комитета по информацион-
ной политике, информационным технологиям 
и связи Сергей Боярский («ЕР»). Но кино новые 
запреты не касаются, заверил он: речь идет 
только о СМИ и Интернете…

Законами эти три законопроекта должны 
стать до конца года.

Марина ОЗЕРОВА.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

По данным Национальной 
метеорологической служ-
бы США, более 18 млн чело-
век от Техаса до Миссисипи 
находились под угрозой 
сильных штормов с торна-
до. Пять торнадо были за-
фиксированы в штате Техас, 
скорость ветра в них дости-
гала 201 км/ч. В результате 
штормов пострадали семь 
человек, из которых один 
был доставлен в больницу. 
Повреждены жилые дома, 
предприятия и торговые 
центры, амбары, разруше-
на заправочная станция, 
повалены деревья. Суровые 
погодные условия принесли 
сильные разрушения штату 
Оклахома, где семь чело-

век получили ранения, одна 
женщина госпитализирова-
на и два человека числятся 
пропавшими без вести. В 

штате Луизиана несколько 
строений были разрушены, 
повалены линии электропе-
редачи и деревья.

У подростка в индийском штате Джарк-
ханд выросли 60-сантиметровые кисти, 
из-за которых он получил прозвище Ре-
бенок дьявола. Как пишет Daily Mirror, 
16-летний Мохаммад Калим страдает ма-
кродактилией, которая характеризуется 
увеличением пальцев рук или ног и воз-
никающей вследствие асимметрией тела. 
Из-за редкой болезни каждая кисть Калима 
весит около восьми килограммов. Заболе-
вание принесло подростку немало страда-
ний: его избегали сверстники и обзывали 
Халком, он пережил неудачную операцию, 
после которой руки стали расти еще бы-
стрее. По словам родственников Мохамма-
да, ему трудно обходиться без посторон-
ней помощи. Он не может самостоятельно 
поесть и помыться, и поэтому нуждается в 
постоянном присутствии людей рядом.

КАДР

ФОТОФАКТЫ

В прошлом году была всего 
одна диверсия. Об этом со 
ссылкой на данные Генераль-
ной прокуратуры РФ сообщил 

глава комитета Госдумы по 
безопасности и противодей-
ствию коррупции, предсе-
датель думской комиссии по 

расследованию фактов вме-
шательства иностранных госу-
дарств во внутренние дела 
России Василий Пискарев.

Елена МИЗУЛИНА, сенатор:

зарегистрирована в текущем 
году в России.

«Эмбрион беззащитный, и с ним можно делать 
все что угодно».

21 диверсия

Эмбрионы, появившиеся в результате оплодотворения в пробирке, 
сейчас никак не защищены, это необходимо урегулировать законода-
тельно, считает Мизулина. «Важный момент — права ребенка. Когда проис-

ходит оплодотворение in vitro, в пробирке — как правило, это происходит в течение недели 
— эти половые клетки никак не защищены правовым образом. По сути, они уже не в теле 
генетических родителей, еще не в теле суррогатной матери и, соответственно, эмбрион 
беззащитный, и с ним можно делать все что угодно», — заявила Мизулина.

ЦИТАТЫ

ЦИФРА

Дмитрий МЕДВЕДЕВ, зампред Совбеза РФ:

«Чем ничтожнее страна и глупее лидер, 
тем выше амбиции».

Так Медведев прокомментировал идею главы Латвии Левитса, предло-
жившего создать «рижский трибунал» по Украине. «Какой-то недопрезидент 
марионеточного маленького соседнего государства, не имеющего ни своей 

армии, ни своей экономики, собрался судить великую державу — постоянного члена Совбеза 
ООН, обладающую триадой стратегических ядерных сил», — заявил Медведев. Кстати, глава 
евродипломатии Боррель сообщил, что идея создания международного трибунала по 
Украине не нашла единой поддержки у глав МИД стран ЕС.

ФИЛОЛОГИЯ

СЛОВОМ ГОДА ВЫБРАНО «ЖЕНЩИНА»
Американский онлайн-
словарь Dictionary.com 
назвал слово «женщина» 
словом года, отметив, что 
хотя оно одно из самых 
древних в английском 
языке, но стало причиной 

общественных дискуссий 
в этом году и неотделимо 
от его истории. Напомним, 
что на днях Кембриджский 
словарь английского языка 
расширил определение 
слова «женщина»: теперь оно 

включает трансгендерных 
людей. То есть женщина в 
словаре определяется как 
«взрослый человек, который 
живет и идентифицирует себя 
как женщина, даже если при 
рождении имел другой пол».

Кадетский бал прошел в Москве. Официально мероприятие называлось 
VII Международный благотворительный кадетский бал (МБКБ), и его участни-

ками стали 1600 воспитанников кадетских школ и корпусов из 74 субъектов России. «Нам 
очень радостно, что в нашем прекрасном ежегодном празднике в этом году примут уча-
стие и дети из новых субъектов Российской Федерации — это Донецкая и Луганская на-
родные республики», — сказала на открытии руководитель проекта Юлия Кирпичникова. 
Председатель оргкомитета МБКБ, председатель Комитета Госдумы Российской Феде-
рации по обороне генерал-полковник Андрей Картаполов сообщил, что в этом году в 
адрес жюри МБКБ было направлено 1200 заявок из 74 регионов страны. Сам бал прошел 
в Гостином Дворе. Помимо воспитанников из новых регионов России в числе дебютан-
тов мероприятия оказались учащиеся из Камчатского, Приморского, Забайкальского 
краев, а также Магаданской и Сахалинской областей.
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Patriot считается одной из се-
рьезных систем противовоз-
душной обороны (ПВО). Доста-
точно посмотреть на цену 

дивизионного комплекта (9 батарей, 36 пу-
сковых установок). Она приближается к $10 
млрд. Цена одной зенитной ракеты — $3 млн. 
Однако, как считают эксперты, поставки Киеву, 
если они состоятся, будут носить штучный 
характер и закрыть небо над Украиной не 
смогут.

США к поставке комплексов Patriot в дру-
гие страны относятся щепетильно. Абы кому 
не дают. Во-первых, боятся утечки техноло-
гических секретов, а во-вторых, опасаются 
имиджевых потерь, если ценный экспортный 
товар из-за неумелого обращения покажет 
себя не с лучшей стороны.

Так, кстати, совсем недавно произошло 
с комплексами Patriot, которые были постав-
лены Саудовской Аравии. По идее, комплек-
сы ПВО должны были защищать саудитов от 
атак со стороны непокорных хуситов. Однако 
произошел конфуз. «Патриоты» не смогли убе-
речь нефтяные объекты Саудовской Аравии 
от удара ракет и беспилотников, запущен-
ных повстанцами. После этого США убрали 
с Аравийского полуострова свои комплексы 
от греха подальше.

В последнее время ЗРК «Патриот» очень 
просили у США поляки. Это произошло после 

того, как украинские зенитные ракеты упали на 
территорию Польши и убили двух фермеров. 
Долго обсуждали, где их могут разместить — 
поближе к границе с Белоруссией и Украиной 
или подальше.

Киев давно просил у Вашингтона ЗРК 
«Патриот». Особенно после того, как Рос-
сия в ответ на террористическую атаку по 
Крымскому мосту начала удары по объектам 
энергетической инфраструктуры Украины. 
США тянули с решением, но вот теперь вроде 
бы решились.

Оценивая это решение Вашингтона, по-
литолог Дмитрий Евстафьев увидел в нем 
опасный признак. «Отправка их на Украину 
будет означать включенность США в конфликт 
на Украине на новом уровне», — сказал он в 
эфире программы «Полный контакт с Влади-
миром Соловьевым».

По его словам, зенитные ракетные ком-
плексы Patriot — система серьезная. Это 
мощное и эффективное оружие, когда им 
управляет квалифицированный американский 
персонал.

«Решение о поставке на Украину этих 
комплексов — это решение о прямом направ-
лении американского персонала и признание, 
что Соединенные Штаты являются стороной 
конфликта, — заключил эксперт. — …Соеди-
ненные Штаты фактически готовы признать 
себя стороной конфликта на Украине». 

Он предположил, что для обслуживания 
одной батареи комплексов Patriot (4 пусковые 
установки) на Украину придется отправить не 
менее 300 американских военных специали-
стов, то есть целую воинскую часть, включая 
техников, охранников. 

«Будет очень интересно, в какое место 
на Украине эта батарея может быть постав-
лена. Какое место является наиболее важным 
и будет прикрыто этой батареей, — сказал 
эксперт. — Это будет место, где, вероятнее 
всего, и сидит командование группировки 
Соединенных Штатов, которое руководит 
действиями вооруженных сил Украины».

Он напомнил, что не так давно высоко-
поставленные иностранные сотрудники «гу-
манитарных миссий» были ликвидированы 
в Виннице.

Ветеран разведки, Герой России полков-
ник Рустем Клупов, оценивая возможное по-
явление на Украине ЗРК Patriot, увидел в этом 
даже некоторые положительные моменты. 
Почти как в песенке доктора Айболита: «Это 
даже хорошо, что пока нам плохо».

«Поставка этих ЗРК на территорию Украи-
ны, думаю, нам больше на руку», — сказал 
Рустем Клупов в эфире той же программы.

По его словам, Patriot — «не панацея от 
любого воздушного противника».

«Они показали все свое бессилие по отно-
шению к простым беспилотникам. ...Эксплуа-
тация их на территории Украины... заставит 
США использовать своих офицеров. Самое 
главное, это позволит нам войти с ним (ЗРК 
Patriot. — «МК») в боевое соприкосновение для 
того, чтобы выяснить все его положительные 
и отрицательные стороны, и в дальнейшем, 
если нам действительно судьбой будут пред-
назначены боевые военные столкновения с 
войсками НАТО, мы с этим «Патриотом» смо-
жем справляться гораздо эффективнее».

По мнению Клупова, США вряд ли поста-
вят Киеву значительное количество комплек-
сов, поскольку это дорого и рискованно. 

«Я думаю, ничего страшного в этом (по-
ставке комплексов Украине. — «МК») нет. Тем 
более то количество «Патриотов», которое 
американцы технически, физически способны 
поставить на территорию Украины, не изменит 
картину в целом. Они смогут взять, напри-
мер, под прикрытие Киев, какие-то важные 
объекты, но не создадут общего радиотех-
нического поля... и, конечно, не прикроют всю 
территорию Украины».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ДА БУДЕТ ДЕД! c 1-й стр.
Это была, конечно, игра — но 
очень серьезная. Взрослые 
люди, позабыв о делах, взяли 
Деда Мороза в плотное кольцо. 

Кто-то привел с собой детей и внуков — это 
тоже традиция, которую мы соблюдаем 
каждый год. Фейерверки с успехом за-
менил блеск вспышек смартфонов — каж-
дый хотел сделать селфи с Дедом Моро-
зом, и он никому не отказал. А после 
обязательных хороводов, подарков и по-
здравлений немножко поговорил — о 
времени и о себе.

— Дедушка, вы всем дарите по-
дарки, а сами-то что хотели бы получить 
на Новый год? 

— Никаких вещей мне не надо, у меня 
все есть. У меня друзей много, внученька 
рядышком. Народ любит, детишки особенно. 
Это же самое большое счастье — любовь на-
рода, людей, и маленьких, и больших, — это 
самое главное.

— А сладкое вы любите? Может 
быть, что-то из сладостей хотели бы в 
подарок?

— А кто же сладенькое не любит? Ой, 
что вы! Медок-то я с удовольствием, а еще я 
люблю варенье. И неважно какое. 

— Дедушка Мороз, расскажите, что 
же принесет нам Кролик в Новом году? 
Зверек пушистый, наверное, и год будет 
таким же легким и спокойным?

— Зверек пушистый, тем не менее масть-
то у него темная. Поэтому ожидать от него 
преференций и добра большого не стоит: 
надо надеяться на себя и делать все по сове-
сти. А вообще, я предпочитаю наш славянский 
тотемный гороскоп — он как-то ближе нам, 
понятнее и сердечнее.

— А есть вещи, которые вас злят? 

Из-за чего у вас может быть плохое 
настроение?

— Когда взрослые приходят немнож-
ко подшофе и начинают озорничать. Об-
ращаюсь к каждому, кто это дело любит, 
— осторожнее! 

— А вы посохом их не наказываете? 
— Да ну, что вы! Все люди разумные. 

Заниматься неблаговидными делами — это 
ниже нашего достоинства, мы занимаемся 
волшебством и помогаем людям.

— Пожелайте что-нибудь читателям 
«МК»!

— Верьте в сказку, и тогда она обяза-
тельно с вами случится. А мы всегда с вами, 

рядышком. Вы иногда этого не чувствуете, но 
мы всегда рядом!

Анна АНИКИНА.

c 1-й стр.
Утром 14 декабря на московских 
дорогах были 10-балльные 
пробки. Из-за сильного снего-
пада затруднения наблюдались 

практически по всему городу — в частности, 
на въездах, на МКАД и Третьем кольце, на 
Ярославском, Ленинградском, Можайском, 
Варшавском, Каширском шоссе, Волгоград-
ском  проспекте и других радиальных маги-
стралях. К вечеру общегородской балл пробок 
все-таки снизился до 7.

Причиной заторов, по заявлению Центра 
организации дорожного движения (ЦОДД), 
стали гололедица, низкие скорости движения, 
а также незначительные ДТП. Кроме того, в 
некоторых местах проезжая часть сужена 
из-за ремонтных работ, что дополнительно 
осложняет движение. Водителей личного 
автотранспорта призывают воздержаться 
от выезда на дороги, чтобы не осложнять 
дорожную ситуацию.

«Будьте внимательны: держите 

дистанцию, соблюдайте скоростной режим, 
— советуют в ЦОДД тем, кому все же необхо-
димо выехать за рулем. — Не отвлекайтесь на 
гаджеты, и аккуратнее на съездах с эстакад 
и мостов».

С начала недели в Москве идут значи-
тельные осадки: 12 и 13 декабря речь шла о 
дожде, 14 декабря начался обильный снего-
пад. По расчетам центра погоды «Фобос», 
только за вторник и начало среды в столице 
выпало до четверти месячной нормы осадков, 
снежный покров составил 19 сантиметров (по 
области — более 20). Об этом сообщил веду-
щий специалист центра Евгений Тишковец.

В городе на снегоборьбу отряжены со-
трудники всех учреждений ЖКХ. В частности, 
за очистку от снега дорожной сети отвечают 
окружные подразделения «Автодор», сотни 
единиц техники которых находятся на улицах. 
Тем не менее затруднено движение и обще-
ственного транспорта: в ряде районов из-за 
снежных заносов на проезжей части буксу-
ют автобусы — в частности, как сообщают 
пользователи соцсетей, на Озерной улице 
пассажиры были вынуждены выталкивать 
забуксовавший автобус из снега вручную.

«За вторник и минувшую ночь прирост 
свежевыпавшего снега в Москве составил 
15 сантиметров, сегодня ожидаем еще до 
3 сантиметров снега, — заявил в середине 
дня заммэра Петр Бирюков. — Все городские 
службы продолжают работать в усиленном 
режиме. В настоящее время проводится 
сплошное механизированное прометание 
проезжей части, тротуаров и дворовых тер-
риторий с противогололедной обработкой. 
Цикл работ постоянно повторяем».

Последняя фраза чиновника — завуа-
лированный ответ на постоянные вопросы 
горожан: почему, когда идет снег, во дворах 
и на дорогах не видно дворников и уборочной 
техники. На это работающие на снегоборь-
бе люди, как правило, отвечали просто: нет 
смысла интенсивно убирать, когда в короткое 
время снежный покров восстанавливается. 
Проще дождаться конца снегопада и убрать 
все сразу. 

Однако дорожная обстановка в этот 
раз не позволила действовать привычным 

образом. То, что в этот раз действительно 
уборку снега проводили постоянно, невзирая 
на снегопад, подтверждают очевидцы: уже к 
15–16 часам дня многие московские дворы и 
улицы были очищены.

Еще одно ноу-хау, которым, по словам 
Бирюкова, стали пользоваться московские 
коммунальщики, — заблаговременная об-
работка дорог реагентом, который не дает 
образоваться тонкой ледяной корке. «После 
выпадения 4 сантиметров снега в уборке мо-
сковских дорог задействуют крупногабарит-
ную специализированную технику: плужно-
щеточные машины, роторы, автогрейдеры, 
— добавил чиновник. — Так как благодаря ПГМ 
снег не прилипает к дорожному покрытию и 
остается рыхлым, спецтехника быстро и эф-
фективно сметает его с асфальта к обочине, 
формируя снежные валы. Затем их распре-
делят по газонам, а часть снега вывезут на 
снегосплавные пункты».

Упомянутые снежные валы при этом 
представляют собой проблему для автобу-
сов и их пассажиров. Общественный транс-
порт может застревать в них, как и люди, не 
могущие добраться от тротуара до дверей 
автобуса или электробуса. Такая ситуация 
действительно наблюдалась в течение не-
скольких часов. Однако к вечеру тротуары 
и остановки (как и окрестности социально 
значимых объектов) успели очистить.

Еще одна вещь, которой московские 
службы научились относительно недавно, 
— оперативное дежурство на «пробкоопас-
ных» местах магистралей. Экипажи дорожных 
патрулей в прямом смысле берут на буксир 
застрявшие на подъеме большегрузы, по-
могая «рассасывать» пробки. В эту работу 
включаются и грузовые эвакуаторы АМПП, 
которые «в мирной жизни» увозят с дорог 
неправильно припаркованные грузовики.

Снегопад в Москве, как обещают синоп-
тики, возобновится уже вечером 15 декабря и 
будет идти еще в течение дня. Таким образом, 
работы коммунальщикам пока не убавляется. 
Правда, хотя бы от ледяного дождя погода 
нас избавит — температура будет устойчиво 
отрицательной.

Антон РАЗМАХНИН.

Сегодня, после откровений Порошенко 
и Меркель о том, что они и не собирались 
выполнять Минские соглашения, даже у 
наших друзей возник вопрос: как же мы 
дали себя надуть?

На это, полагаю, есть две ответа.
Во-первых, Россия — принципиальный 

сторонник верховенства международного 
права. Это долгосрочная стратегия, а не 
суетная конъюнктура. Цель — сплочение 
сторонников суверенного развития и меж-
дународного права, разрушение попыток 
мировой гегемонии тех, кто хочет пре-
вратить это право в грубо намалеванную 
декорацию. 

Минские соглашения, гарантирован-
ные Россией, Германией и Францией, под-
крепленные резолюцией Совбеза ООН, 
стали частью международного права. Соот-
ветственно, специальная военная операция 
— легальная санкция режиму Зеленского 
как злонамеренному нарушителю норм 
международного права. 

Создание прочного морального (об 
этом я уже писал) и правового основания 
СВО — уже немалое достижение, хотя и 
доставшееся дорогой ценой. 

Во-вторых, и это не менее важно, за 
эти годы были созданы реальные пред-
посылки для СВО. Тогда, в 2014 году, ни 
армия, ни экономика не были готовы к се-
рьезным столкновениям с объединенным 
Западом. Убежден, что если бы мы в 2014 
году нарвались на санкции, хотя бы сораз-
мерные с теперешними, ущерб для страны 
и народа был бы неизмеримо сильнее. Мы 
бы все равно выстояли, но цена была бы 
неизмеримо выше.

Эти годы были использованы не впу-
стую. Была перевооружена армия. В небе 
и на полях Сирии был накоплен боевой 
опыт, выросли многие командиры, которые, 
не сомневаюсь, принесут нам победу на 
поле боя.

Изменилась и экономика. ВПК был 
переоснащен, снизилась его зависимость 
от критического импорта. Созданы неза-
висимые платежные системы. Организо-
ван ОПЕК+ и начался перевод экспорта на 
рубли. Окрепло внутренне производство, 
снизилась зависимость от нефтегазовых 
доходов. Так, наш ТЭК уже много меньше 
зависит от импорта и зарубежных сер-
висных компаний. Одно то, что создали 
передовую трубную промышленность, про-
изводство двигателей для гражданской 
авиации и ВМФ, — дорогого стоит. 

Нужно ценить наши достижения — 
важные условия успеха СВО. 

Консенсус — работает. Сегодня «дон-
басский консенсус», о значении и истоках 
которого я писал читателям «МК», стал 
реальным фундаментом нашего общего 
успеха. После моих летних оценок, что 
экономика не упадет ниже 3%, многие мои 
уважаемые коллеги корили меня за наи-
вность. Сейчас даже авторитетные экс-
перты, кто предсказывал нам падение на 
15–20%, уже признают свою ошибку. 

За устойчивостью экономики стоят 
качественные перемены. Прежде всего это 
доказательство того, что в России работа-
ет рыночная экономика. Ушли западные 
компании, появились ниши спроса, были 
мобилизованы внутренние, ранее про-
стаивавшие резервы. Надо уж совсем «под 
собою не чуять страну», чтобы не предви-
деть реакцию нашего традиционно ушлого 
бизнеса на возможности параллельного 
импорта. Это для начетчиков удивительны 
его темпы. 

Но не менее важны качественные 
изменения в отношениях бизнеса и вла-
сти, основанные на общих заботах о на-
циональных интересах. Просто взлетели 
показатели удовлетворенности бизнеса 
отношениями с властью. Конечно, здесь 
есть и эйфория бесконтрольности. Нуж-
но напомнить, что «перестать кошмарить 
бизнес — не означает свободы кошмарить 
потребителя».

Изменилась и общая атмосфера. 
История России знает немного примеров 
такого подъема деятельной гражданской 
активности. По данным исследований, 
более половины россиян участвовали в 
материальной поддержке посторонних 
людей. Почти четверть россиян участвует в 
волонтерской и добровольческой деятель-
ности. СВО получила подлинно массовую 
добровольческую поддержку. 

Цугцванг для Запада. Шахматисты 
знают трагическую ситуацию, когда каж-
дый ход ухудшает позицию. Сегодня, как и 
предсказывал наш президент, глобальная 
ситуация работает на становление много-
полярного мира, на нашу победу.

Дыхание глобальной рецессии, идео-
логический паралич мозга европейских 
политиков, безоглядно принимавшие санк-
ции, разрушавшие собственную экономику 
и приносившие страдания миллионам, 
вынесли вопрос об антироссийских санк-
циях в центр внутренней политики Европы. 
Эгоизм Америки, бьющейся за собственное 
выживание, быстро меняет диспозицию по-
литических дискуссий. Тех, кто выступает 
за спасение европейских экономик, уже не 
клеймят «подпевалами Путина». Ширятся 
уличные протесты, растут рейтинги пар-
тий, выступающих против безоглядного 
атлантизма и за следование интересам 
собственных граждан. А ведь зима только 
начинается.

Уже раздаются голоса влиятельных по-
литиков о необходимости учета интересов 
России, о перспективах восстановления 
отношений. 

В мире формируется коалиция го-
сударств, которые все яснее понимают, 
что свое финансовое выживание Америка 
строит за счет политики: всюду должно 
быть хуже, чем у нас. Европу гробят страв-
ливанием с Россией. Китай втягивают в 
тотальную конфронтацию, наращивают 
ограничения на развитие высоких тех-
нологий. Даже традиционных партнеров 
грабят, вводя закон, якобы направленный 
на борьбу с инфляцией.

За этим курсом двухпартийный кон-
сенсус. Впереди маячит стагфляция (ре-
цессия + инфляция). Национальный долг, 

уже превысивший 31 трлн долл., по оценке 
западных финансовых аналитиков грозит 
превратиться в финансовую пирамиду, 
наподобие нашей «МММ». Тут уж не до 
солидарности и партнерства.

Развивающиеся, прежде всего бедные 
страны с ужасом глядят, как ради геополи-
тических амбиций и доминирования Запад 
приносит в жертву декларируемую заботу 
о предотвращении мирового голода. Там 
видят, кто на деле готов предоставить этим 
странам зерно и удобрения.

И мы видим, как в мире, несмотря на 
шантаж и давление США, меняется отноше-
ние к защите Россией своих национальных 
интересов. В целом можно сказать, что 
в мировой политике идут грандиозные 
тектонические сдвиги. Общая линия на 
суверенное развитие, на противостояние 
гегемонистским претензиям явно про-
бивает дорогу.

Что в итоге? Натовцы, блокируя поиски 
мира, хотели оценить наши военные воз-
можности. Налицо война Россия–НАТО-
лайт. Для НАТО перспектива наших успехов 
— выбор: либо признать стратегическое 
поражение (а это риск распада НАТО), либо 
поднимать ставки, вплоть до массового на-
правления «добровольцев» (поляки уже на-
чали этим заниматься). Лишь наши военные 
успехи еще этой зимой отодвинут прямую 
и непосредственную угрозу полномас-
штабного столкновения, угрозу глобальной 
катастрофы. Утешает, что сегодня быстро 
растет осознание рисков, необходимости 
прекращения конфликта.

По общему признанию, наши военные 
действия стали эффективнее. Тактика на 
поле боя стала вытекать из стратегических 
внутренних и внешних «окон уязвимости» 
противников. Создание угроз на важных 
оперативных направлениях вынуждает ВСУ 
бросать в мясорубку больше солдат, чем 
они успевают готовить. Налицо реальная 
перспектива истощения. Это же и профи-
лактика притока новых «добровольцев».

Если это еще и прелюдия к масштаб-
ным наступательным операциям, то и во-
все отлично.

Ситуация на поле боя развеивает при-
зрак нашего военного поражения, который 
еще недавно так вдохновил атлантистов. 
Она же — убедительный аргумент для мно-
гих и в США, и в Европе против продол-
жения безудержной поддержки Украины. 
Сокращение же поддержки будет прибли-
жать признание режимом Зеленского по-
ражения и принуждать его к переговорам, 
основанным на реалиях. 

Для разумного оптимизма есть все 
основания.

Пора определиться с желаемым 
итогом.

Прежде всего — встать на почву ре-
альности. Нормы Конституции России не 
обсуждаются. 

Но есть и предмет споров. Когда я слы-
шу наших «диванных стратегов», что только 
выход к западным границам Украины может 
дать нам надежные гарантии, то вспоминаю 
рассказы старших сослуживцев. Пятьдесят 
лет назад я служил в спецчастях ВВ МВД 
СССР. Там же служили офицеры, еще сол-
датами за 20 лет до этого истреблявшие 
бандеровцев. Они вспоминали, что победа 
над этой нечистью далась большой кровью. 
Не следует также забывать кровавые уроки 
Афганистана.

Сегодня, когда технология терроризма 
сильно продвинулась, кем же надо быть, 
чтобы предлагать сделать наших военных 
заложниками «свидомых» террористов? 
Напомню, что НАТО еще до начала СВО 
заявляла о своих программах поддержки 
«повстанцев». Зачем же исполнять мечты 
наших врагов втянуть нас в новый Афга-
нистан? Обломались с этими мечтами в 
Сирии, так вот вам счастье — контрпарти-
занская война России на Украине. 

Но гарантии исполнения договорен-
ностей необходимы. Теперь мы твердо 
знаем, что полагаться даже на письменные 
договоренности с Западом бессмысленно. 
Значит, нужны гарантии иного рода.

Вспомним пример мирного договора 
с Финляндией. В нем в качестве гаран-
тии содержалась норма о праве СССР 
вводить войска при наличии угроз нашей 
безопасности. 

Украина после злонамеренного на-
рушения норм международного права, 
зафиксированных в Минских соглашениях, 
утратила свое право на полный суверени-
тет. Теперь гарантией соблюдения любых 
договоренностей должно стать закреплен-
ное право России на применение силовых 
санкций, соразмерных характеру наруше-
ния. Это реализация давнего принципа 
права: норма без санкции мертва.

Да, это жесткие меры. Но в том, что к 
ним приходится прибегать, виновна вовсе 
не Россия, а антинародные режимы Поро-
шенко и Зеленского, те политики Запада, 
что ставили на безнаказанные издеватель-
ства над всеми нами. 

Такой подход, закрепляющий принцип 
неотвратимости наказания, безусловно, 
укрепит международное право, станет 
нашим вкладом в установление нового 
миропорядка.

Но, продумывая условия, нужно поза-
ботиться и о наших братьях и сестрах на 
Украине, затравленных СБУ и вынужденных 
таиться со своими законными надеждами и 
чаяниями. В условия урегулирования долж-
но быть включено право областей Украины 
получить набор прав, предусмотренных в 
Минских соглашениях для ДНР и ЛНР. 

Эти нормы еще в Минских соглашениях 
были сочтены представителями Германии 
и Франции как вполне приемлемые. Как 
же теперь патентованные демократии мо-
гут отказывать людям в праве свободного 
выбора? Дать людям свободный выбор 
— прямая обязанность всех сторонников 
стабильного мира. 

■ ■ ■
Убежден, что «донбасский консенсус» 

должен включать согласие относительно 
итога СВО. Такое широкое согласие станет 
весомой поддержкой наших военных уси-
лий, подкрепит позиции дипломатов. 

ЦУГЦВАНГ ДЛЯ ЗАПАДА
Глобальная ситуация работает на нашу победу
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Зеленский на этом фоне предель-
но конкретен. Изгнать россий-
ские войска, освободить все 
территории Украины в границах 

1991 года. Далее — разоружить Россию, лишить 
ее ядерного оружия и, в западном идеале, 
«деколонизировать» — расчленить на неболь-
шие государства. Что тут непонятного? Все 
понятно. Особенно то, что Зеленский не ре-
жиссер каких-то планов, а всего лишь жалкий 
актеришка.

И тем не менее, казалось бы: вот есть чет-
кий план Зеленского, а у нас вроде как плана 
нет, за исключением того, что в медийном поле 
называют «хитрый план Путина» и о содержании 
которого остается только строить предположе-
ния. Не в нашу пользу сравнение, да?

Не в нашу. Если только не учитывать, что 
действия России и действия Украины проис-
ходят вообще на разных уровнях.

На уровне «конфликт на Украине» план 
Зеленского и правда выглядит конкретным 
и ясным. Так, мальчик сидит во дворе дома в 
песочнице, строит для своей машинки дорогу, 
мостики из веточек — прекрасный план. А в это 
время в мэрии решают снести квартал целиком 
по программе реновации или устроить здесь 
капитальный ремонт домов и дворов, с от-
селением жильцов или без, и еще кучу всяких 
моментов. И планы мальчика, как бы звонко он 
их ни заявлял, там никого не интересуют.

Мир в любом случае оказался бы в зоне 
турбулентности и перестройки. Февраль этого 
года стал просто тем камешком, который об-
рушивает лавину. Началось время неопреде-
ленности, когда в глобальном смысле все идет 
не по плану. И вот уже на этом уровне «хитрый 
план Путина» конкретно для Украины выглядит 
ясно настолько, насколько в таких условиях 
вообще возможно: это должна быть мирная, 
спокойная и безопасная для России террито-
рия. Денацификация, демилитаризация, вот 
это вот всё. А детали и конкретика возникают 
уже по ходу, и не только от Украины и России 
зависят.

Дмитрий ПОПОВ.

ЗЛОБА ДНЯ
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— В этом сезоне упор в программе сделан 
на мероприятия для детей и семейной ау-
дитории, — уточнила вице-губернатор 
Московской области Ирина Каклю-
гина. — Посетителей парков ждут 
уютные фотозоны, творческие и 
танцевальные мастер-классы, 
мягкие арт-объекты, друже-
ские посиделки с чаепитием, 
а любителей активного отды-
ха — спортивные соревно-
вания, хоккейные турниры, 
катание с горки.

И все же, несмотря на 
то, что для проекта «Зима 
в Подмосковье» выбран ка-
мерный формат, без сенса-
ционных культурных событий 
он не обойдется. Да и как иначе, 
ведь представить его без боль-
ших сюрпризов сейчас уже просто 
невозможно.

Какие же сенсации ждут нас? Вы-
ставка Рубенса, встречи с современными 
художниками, фотоперформансы, премьеры 
детских спектаклей, Рождество в русской 
усадьбе, представления на льду. В городских 
округах также пройдут социальные елки глав 
городских округов, квиз-игры, сказочные по-
становки и многое другое.

ГОД НОВЫЙ — 
ИСКУССТВО ВЕЧНОЕ

ВРЕМЯ СТАТЬ КУЛЬТУРНО БОГАЧЕ
ДЕКАБРЬ — 14 МАЯ 

 Государственный историко-
художественный музей 

«Новый Иерусалим»
Выставка — событие на уровне между-

народных выставочных проектов ведущих 
музеев мира. «Под знаком Рубенса. Фламанд-
ская живопись XVII века из музеев и частных 
собраний России».

Впервые в отечественной выставочной 
практике в залах одного музея будут пред-
ставлены 67 картин — лучшие образцы фла-
мандской живописи золотого для нее XVII века. 
9 музейных собраний с широкой российской 
географией: от Москвы и Московской области 
до городов Поволжья и Урала, а также работы 
из частных коллекций. На новой выставке по-
казан весь спектр художественных предпо-
чтений и жанровых направлений фламандской 
живописи. Ключевой образ выставки — рабо-
та Рубенса из частного собрания, никогда не 
выставлявшаяся в России. Среди знаковых 
картин, включенных в экспозицию выставки, 
работы, вышедшие из мастерских главных 
мастеров фламандской школы: Ван Дейка, 
Йорданса, Снейдерса, Яна Брейгеля Бархат-
ного, Давида Тенирса мл. и других мастеров. 
Подробности на https://njerusalem.ru/

— Музей поддерживает статус крупней-
шей региональной культурной площадки, 
знакомя жителей Подмосковья и столицы 
с произведениями великих художников. В 
этот раз в центре внимания непревзойден-
ный Рубенс и влияние его творчества на со-
временников и последователей. Уверен, что 
выставка будет интересна самому широко-
му кругу зрителей, — подчеркнул министр 
культуры и туризма Московской области 
Василий Кузнецов.

ДЕКАБРЬ–ЯНВАРЬ
 Парк Малевича. 

Одинцовский городской округ
Экспозиция современного искусства и 

аудиогид «При чем тут Малевич?»
Парк Малевича — это современная пар-

ковая территория, объединяющая отдых на 
природе, искусство и спорт. Чтобы попасть 
сюда, необходимо пройти сквозь объемную 
версию «Черного квадрата» и оказаться в 
бесконечном коридоре отражений, символи-
зирующих невероятную глубину творчества 
знаменитого художника.

17 декабря, 14.00 — кураторская экс-
курсия с искусствоведом Ксенией Новохатько, 
которая является одним из авторов проекта 
«При чем тут Малевич?». Это возможность не 
только узнать об истории авангарда и творче-
стве современных художников, но и открыть 
для себя тонкости кураторской кухни.

24 декабря, 17.00 — впервые будет 
проведена вечерняя экскурсия с искус-
ствоведом Марией Седовой. По заверше-
нии вас будет ждать чайная станция в кафе 
«Спортсмены».

1–8 января в парке пройдет фермер-
ская ярмарка (мясная и колбасная продукция, 
сыры, мед и сладости, сувениры, народные 
промыслы).

Подробности в телеграм-канале «Пар-
ки Одинцовского округа»: https://t.me/
odin_parki/3563 

ДЕКАБРЬ — 14 ЯНВАРЯ 
 Серпуховский 

историко-художественный музей
Выставка «Живопись света. Николай Ан-

дреев. Искусство фотографии»
Совместный проект Серпуховского 

историко-художественного музея, Союза фо-
тохудожников России, Политехнического му-
зея и Государственной Третьяковской галереи 
рассчитан на самую широкую аудиторию.

Николай Андреев — один из самых ярких 
представителей пикториальной фотографии 
в России начала XX века. Серпухов — родной 
город художника, где он жил, творил и соз-
давал работы, высоко оцененные в разных 
странах мира. В экспозиции подлинные ра-
боты Андреева и его современников, редкие 
фотографии автора из семейного и частного 
собрания, фотоаппараты и другое обору-
дование, без которого не могли обойтись 
фотохудожники 100 лет назад.

Почти век назад, в 1929 году, Серпухов-
ский историко-художественный музей стал 
местом первой персональной выставки уже 
признанного на тот момент в Европе мастера 

фотографии Николая Андре-
ева. Спустя почти 100 лет в 
купеческом особняке Марае-
вых в Серпухове вновь про-
ходит выставка знаменитого 
фотохудожника.

Подробности на https://
serpuhov-museum.ru/

ГОД НОВЫЙ — ЭМОЦИИ 
ДОБРЫЕ

ВРЕМЯ ДЛЯ СЕМЕЙНОГО
 КУЛЬТУРНОГО ДОСУГА

— Наши государственные театры в рам-
ках «Зимы в Подмосковье» покажут более 100 
новогодних спектаклей; муниципальные — 
более 300, — рассказал министр культуры 
и туризма Московской области Василий 
Кузнецов. — Свыше 3 тысяч мероприятий 
запланировано в музеях и домах культуры 
региона. Все это рассчитано в первую очередь 

на детскую аудиторию и на 
родителей с детьми — это 
принципиальный вектор при 
создании нынешней культур-

ной новогодней программы.
 Музей-заповедник 

П.И.Чайковского
16 декабря — 15 января. 

Детская экскурсионная программа 
«Ротбарт — похититель Рождества». За-

путанная детективная история с элементами 
квеста ждет школьников младших классов. 
Расследуя ее, ребята узнают много интерес-
ного, вступят в борьбу со злым волшебни-
ком, разбудят заколдованную фею и спасут 
праздник.

3 января, 18.00. Мюзикл «Волшебник 
изумрудного города» — один из самых люби-
мых зрителями спектаклей Театра им. Наталии 
Сац. В нем рассказывается о путешествии за 
счастьем и мечтой маленькой девочки Дороти 
и ее друзей — собачки Тотошки, Железного 
Дровосека и Соломенного Чучела.

5 января, 16.00. Московский губернский 
театр и Губернаторский оркестр Московской 
области представляют детский музыкаль-
ный спектакль «Волшебная барабанная 
палочка».

7 января, 12.00. «Муха-Цокотуха. Име-
нины с оркестром». На музыкальный спек-
такль по мотивам сказки Корнея Чуковского 
приглашают артисты Московской областной 
филармонии.

Подробности на https://tchaikovsky.
house/

 Музей-заповедник «Мураново»
Декабрь — 30 января. Серия мастер-

классов по изготовлению мурановской елоч-
ной игрушки.

17, 18, 24, 25 декабря; 3, 4, 5, 6, 7, 8, 
14, 15 января — интерактивная программа 
«Рождество в дворянской усадьбе» (6+). Ока-
жетесь в живой атмосфере рождественских 
праздников, узнаете о семейных традициях 
встречи Рождества в дворянских семьях и 

о первых традициях празднования Нового 
года.

16 декабря — 26 февраля. Выставка 
работ Бориса Кустодиева «Русь купеческая». 
Работы отражают последний этап творчества 
художника. С добрым, мягким юмором Кусто-
диев изображает важных купцов и дородных 
купчих, солидных торговцев и юрких трак-
тирщиков, изможденных монашек и хитро-
ватых священников, лирников и странников, 
соединяя наивность и условность народного 
искусства с высоким профессиональным 
мастерством.

Подробности на  https://muranovo-
museum.ru/

 Сергиево-Посадский историко-
художественный музей-заповедник
Сегодня коллекция музея насчитывает 

почти 200 тыс. экспонатов: иконы, средневе-
ковые рукописи и старопечатные книги, па-
мятники лицевого и орнаментального шитья, 
золотого и серебряного дела, произведения 
живописи, графики, народного и современно-
го декоративно-прикладного искусства.

Декабрь — 29 января. Выставка 
«Подарок к Рождеству. Игрушка и скуль-
птура Александра Варганова». Игрушки 
и скульптуры мастера открывают нам до-
брый мир с лаконично решенными вели-
чественными храмами и уютными доми-
ками Сергиева Посада, с населяющими 
его горделивыми «дамами», «кормили-
цами», удалыми «гусарами», задорными 
продавцами-«игрушечниками».

Декабрь — 29 января. На выставке пред-
ставлены экспонаты (бытовые вещи, одежда, 
живопись) из фондов музея, отражающие 
традиции празднования Нового года и Рож-
дества в Сергиевом Посаде.

Подробности на  https://museum-sp.ru/
 Музей-заповедник 

А.П.Чехова «Мелихово»
Декабрь — 4 июня. В Музее писем 

А.П.Чехова Музея-заповедника «Мелихово» 
проходит выставка работ кукольных мастеров 
со всей России по произведениям А.П.Чехова 
«Мелюзга». Экспозиция позволяет взрослым 
ненадолго окунуться в детство, а юных по-
сетителей знакомит с чеховскими героями. 
Различные техники и конструкции кукол — от 
традиционных до авторских — это новый взгляд 
на творчество Чехова. Во время работы вы-
ставки будут проходить разнообразные мастер-
классы по традиционной тряпичной кукле от 
именитых мастеров из всех уголков страны.

24–29 декабря, 4–7 января. «Елка у 
Чеховых, или Путешествие за волшебным 
зернышком». В лучших традициях мелихов-
ских елок путешествие не обойдется без игр 
и загадок, конкурсов на ловкость, катания 
на санях и, конечно, встречи с Дедушкой 
Морозом. А еще каждый уйдет домой со 
сказочной поделкой-талисманом, которая 

сможет украсить новогоднюю елку и долго 
потом напоминать о зимнем празднике в 
музее.

Подробности на  https://chekhovmuseum.
com/

 Звенигородский 
музей-заповедник

25 декабря — 8 января. Театрализо-
ванная программа, которая расскажет о 
традициях подготовки и встречи праздника 
на Руси. В рамках программы будут разыгра-
ны в куклах яркие сцены рождественского 

вертепа, всех гостей ждет традиционное 
праздничное угощение — пряник.

Подробности на  https://zvenmuseum.
ru/

 Московский областной музей 
народных художественных промыслов

Декабрь — 22 января. Выставка-сказка 
«Снежная фантазия» из частной коллекции 
художника Марины Рогатовой адресована 
не только профессиональным художникам 
и взрослым, но и детям. Красота и много-
образие растительного и животного мира, 
тесное сплетение волшебного, едва улови-
мого с явным, любовь к природе прекрасно 
выражены в творчестве художницы.

Подробности на  https://www.folkartmo.
ru/

 Московский Губернский театр
18 декабря, 13.00. Пос. Внуково, «Щел-

кунчик», КЦ «Внуково»
20 декабря, 17.00.  Красногорск, «Щел-

кунчик», Дом правительства МО
21 декабря, 11.00 и 14.00.  Красно-

горск, «Щелкунчик», Дом правительства 
МО

22 декабря, 11.00 и 14.00.  Красно-
горск, «Щелкунчик», Дом правительства 
МО

23 декабря, 11.00 и 14.00.  Красно-
горск, «Щелкунчик», Дом правительства 
МО

23 декабря, 16.00. Пос. Власиха, «Мо-
розко», ДК г.о. Власиха

24 декабря, 12.00.  Дзержинский, «Мо-
розко», Дворец культуры «Энергетик»

24 декабря, 17.00. Пос. Внуково, «Мо-
розко», КЦ «Внуково»

25 декабря, 12.00.  Дубна, «Морозко», 
ДК «Мир»

26 декабря, 12.00 и 16.00.  Реутов, 
«Морозко», ДК «Мир»

5 января, 16.00.  Москва, «Вол-
шебная барабанная палочка», Музей 
П.И.Чайковского

6 января, 14.00.  Коломна, «Морозко», 
ДК «Тепловозостроитель»

7 января, 12.00.  Москва, «Щелкунчик», 
ДК «Московский»

8 января, 12.00.  Королёв, «Щелкунчик», 
ЦДК им. Калинина

Подробности на  https://m-g-t.ru/

 Московский областной 
театр драмы и комедии

25–27 декабря, 10.00, 12.30, 15.00. 
Спектакль «Новогодние подарки»

28 декабря — 9 января, 10.00, 12.00, 
15.00. Спектакль «Волшебная сила»

Подробности на  https://mosobldrama.
ru/

 Мытищинский театр 
драмы и комедии «ФЭСТ»

17, 18, 24, 25, 30 декабря; 2–6 января. 
Спектакль для самых маленьких (для детей 
от 2 лет) «Сказки на завалинке» на камерной 
сцене

17, 18, 22, 23, 24, 25, 27, 28, 29 дека-
бря; 2, 3, 4 января. Музыкальная сказка для 
ребят от 6 лет «Волшебная туфелька Золушки» 
на большой сцене театра

Подробности на  https://www.thefest.ru/

ГОД НОВЫЙ — 
ВПЕЧАТЛЕНИЯ БЕСЦЕННЫЕ

ВРЕМЯ ДАРИТЬ ЭМОЦИИ
В парках культуры и отдыха, в Ледовых 

дворцах и спортивных комплексах 25 город-
ских округов пройдут 29 бесплатных спекта-
клей на льду: Татьяна Навка представит сказку 
«Царевна-лягушка», Илья Авербух — «Ледни-
ковый период», Евгений Плющенко — «Сказ-
ки Евгения Плющенко». Клин, Истра, Химки, 
Красногорск, Можайск, Одинцово, Ленинский, 
Подольск, Домодедово, Кашира, Зарайск, 
Сергиев Посад, Щелково, Богородский, Чер-
ноголовка, Павловский Посад, Орехово-Зуево, 
Королёв, Котельники, Люберцы, Воскресенск, 
Коломна, Наро-Фоминск, Мытищи, Пушкино — 
все эти городские округа ждут своих зрителей 
на ледовые спектакли. Первые выступления 
уже состоялись 10 декабря в парке «Елочки» 
в Домодедове и в парке «Наташинские пру-
ды» в Люберцах. Актуальное расписание и 
адреса проведения представлений вы всегда 
можете найти в телеграм-канале министер-
ства культуры и туризма Московской области:  
https://t.me/culturemo.

  Фестиваль «Наша зима». 
Соборная площадь Главного храма Во-

оруженных сил Российской Федерации
24 декабря — 26 февраля. Ежегодно 

Соборная площадь храма превращается в 
новогоднюю сказку. Самый большой в Подмо-
сковье ледовый каток площадью более 5000 
кв. м и 4 тюбинговые разновысотные горки 
для всех возрастов ждут своих посетителей и 
работают бесплатно. На территории располо-
жатся зоны питания и кафе, выставка ледяных 
скульптур, состоятся выступления фигури-
стов, детские театрализованные представ-
ления и многое другое. В рамках Фестиваля 
регулярно проходят знаковые события.

Также жителей и гостей региона ждут 153 
лыжные трассы общей протяженностью почти 
600 км, 194 катка и 571 хоккейная площадка, 
20 горнолыжных курортов.

Светлана РЕПИНА.

4 ПОВОДА БЫТЬ 
В ПОДМОСКОВЬЕ ЭТОЙ ЗИМОЙ

1. ТОП ИДЕЙ ДЛЯ 
ГАСТРОНОМИЧЕСКИХ 
ВЫХОДНЫХ В ПОДМОСКОВЬЕ 

Гастрономический туризм с каждым 
годом становится все более популярным 
видом отдыха в Подмосковье. Многие под-
московные гастрономические бренды ста-
ли победителями национального конкурса 
региональных брендов продуктов питания 
«Вкусы России». Гастротур на выходных в 
Московской области позволит попробовать 
аутентичные продукты и необычные блюда, 
а также посмотреть достопримечательно-
сти. И сегодня мы расскажем вам, где мож-
но отведать нежную пастилу, настоящий 
калач, вкусную коврижку, необычные сыры, 
экзотические яйца, аппетитный пряник и 
лакомые вафли.

  Музейная фабрика коломенской пасти-
лы

  Музей «Калачная» в Коломне
  «Коврижечная» в Зарайске
  Истринская сыроварня Олега Сироты
  Ферма «М2» в Волоколамске
  Ферма «Русский страус» в Серпухове
  «Дмитровский пряник»
  «Мурановские вафли» в Пушкинском г.о.

Подробнее об этих и других гастроместах 
в Подмосковье читайте на welcome.mosreg.
ru.
2. ТОП ГОРНОЛЫЖНЫХ 
КУРОРТОВ В ПОДМОСКОВЬЕ

  Спортивный парк «Волен», Дмитров
  Горнолыжный курорт «Сорочаны», Дми-

тров
  Горнолыжный клуб Леонида Тягачева, 

Дмитров
  Парк «Яхрома», Дмитров
  Горнолыжный клуб Гая Северина, Рамен-

ский
  Горнолыжный комплекс «Красная горка», 

Подольск
  Горнолыжный комплекс «Лисья гора», 

Балашиха
  Горнолыжный комплекс «Олимп», 

Коломна
3. ТОП МАРШРУТОВ 
ДЛЯ ЗИМНЕГО УИК-ЭНДА 
В ПОДМОСКОВЬЕ

  Маршрут по Рузскому городскому окру-
гу: Музей Зои Космодемьянской, хаски-
деревня и ферма оленей (Рузский г.о.)

  Маршрут по народным промыслам Под-
московья: подносы, шкатулки и елочные 
украшения (г.о. Мытищи, Сергиев Посад, 
Клин)

  Маршрут на выходные по востоку Под-
московья: павловопосадские платки, дом 
Тихонова и северные олени (г.о. Орехово-
Зуево, Павловский Посад)

  Маршрут по Серпухову: страусиная фер-
ма, Дом мороженого и питомник зубров 
(г.о. Серпухов)

  Маршрут по Сергиеву Посаду: 3D-
картины, еноты и сказочный мир богород-
ской игрушки (Сергиево-Посадский г.о.)

  Маршрут на выходные по северу Подмо-
сковья: древний кремль, альпаки, журавли 
и фарфоровая фабрика (Дмитровский г.о., 
г.о. Талдом)

  Подольск — Чехов: голицынское барокко 
и литературный заповедник (г.о. Подольск, 
Чехов)
4. ТОП ИДЕЙ ДЛЯ КУЛЬТУРНЫХ 
ВЫХОДНЫХ В ПОДМОСКОВЬЕ

  Выставка «Под знаком Рубенса. Фла-
мандская живопись XVII века из музеев и 
частных собраний России», Государствен-
ный историко-художественный музей 
«Новый Иерусалим»

  Экспозиция современного искусства 
и аудиогид «При чем тут Малевич?», Парк 
Малевича, Одинцовский городской округ

  Выставка «Живопись света. Николай Ан-
дреев. Искусство фотографии», Серпухов-
ский историко-художественный музей

  Выставка работ Бориса Кустодиева 
«Русь купеческая», Музей-заповедник 
«Мураново»

  Фестиваль «Наша зима» на Соборной 
площади Главного храма Вооруженных сил 
Российской Федерации

Не так, как обычно, пройдут в Подмосковье в 
этом году праздничные новогодние каникулы. 
Привычный размах широкой русской души — 
не совсем уместный формат на сегодня. Со-
бытия минувшего года заставили нас многое 
переосмыслить и понять, что самое главное в 
жизни каждого человека — это семья, о кото-
рой надо заботиться и которую надо беречь. 
Поэтому вместо громких концертов и пышных 
салютов на этот раз мастер-классы, спектак-
ли и выставки, а еще прогулки по нарядным 
паркам. Проект «Зима в Подмосковье» снова 
с нами, только он изменился и сместил фокус 
внимания в сторону подрастающего поколе-
ния. Камерными, уютными, тихими, спокой-
ными, ОБЪЕДИНЯЮЩИМИ должны стать для 
гостей и жителей области предстоящие празд-
ничные дни.

о первых традициях празднования Нового 
года.

16 декабря — 26 февраля. Выставка 
работ Бориса Кустодиева «Русь купеческая». 
Работы отражают последний этап творчества 
художника С добрым мягким юмором Кусто-

экзотичес
лакомые 
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2. ТОП Г
КУРОРТ

ВРЕМЯ БЫТЬ ВМЕСТЕ
В регионе стартовал новый сезон 

проекта «Зима в Подмосковье». 
Каким он будет на этот раз?

Все мероприятия 
проекта 

«Зима 
в Подмосковье» 

на сайте 
welcome.
mosreg.ru
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Объем денежных переводов из Рос-
сии в Казахстан в октябре вырос в 
13 раз. Об этом говорит статисти-
ка, опуб ликованная Национальным 
банком республики. Ранее о схожем 
кратном росте трансграничных опе-
раций физлиц сообщали и в других 
соседних государствах. Санкции в от-
ношении России обсуждаются прак-
тически на каждом заседании в ЕС, 
международные платежные системы 
не собираются возвращаться на наш 
рынок, а СВО продолжается, не отме-
няя вероятность новой мобилизации. 
В таких условиях россияне пытаются 
через возможности стран — соседей 
по СНГ решить свои финансовые про-
блемы: кто-то открывает карты в со-
предельных государствах, а кто-то и 
вовсе туда переезжает и заводит бан-
ковский счет. Угрожает ли это явление 
банковской системе России и благо-
состоянию самих людей, которые ри-
нулись отправлять свои средства за 
рубеж, «МК» выяснил у экспертов.

29-летний финансовый аналитик из 
Санкт-Петербурга Григорий М. летом был в 
Казахстане в командировке. Там, совмещая 
приятное с полезным, он открыл мультива-
лютную карту для хранения средств в четырех 
валютах в одном из местных банков, являю-
щемся дочерней структурой российской кре-
дитной организации. После возвращения он 
постепенно начал переводить часть средств с 
карты российского банка, носящего фамилию 
известного бизнесмена и не попавшего под 
санкции, на свой рублевый счет в казахском 
банке. Затем в приложении финорганизации 
он менял рубли на доллары по местному курсу, 
который был выгоднее, чем в любом банке 
внутри нашей страны. Как пишет Григорий на 
своей страничке в соцсети, особенностей у 
таких операций было много: во-первых, сами 
трансграничные переводы занимали не менее 
суток, и это было еще хорошо. Привыкший к 
тому, что внутри России средства с карты на 
карту можно перекинуть фактически мгно-
венно, мужчина долго приспосабливался к 
новому функционалу. Его друзья, которые 
открыли карты в других странах СНГ, при этом 
успокаивали питерца тем, что многим из них 
приходится ждать гораздо дольше, чтобы 
увидеть свой перевод на зарубежном счете. 
Во-вторых, нужно было платить комиссию в 
1% при снятии долларов в банке Казахстана, 
куда мужчина снова приехал осенью, чтобы 
забрать наличную американскую валюту и уже 
привезти ее в Россию (как все помнят, до $10 

тыс. ввозить в нашу страну можно по закону 
беспрепятственно). 

Переехавшие в эту республику россия-
не посоветовали открыть ему счет в другом 
банке с «морским» названием, где снятие 
наличной валюты было бесплатным, если 
она пролежит на счете более 15 дней. Однако 
скоро ситуация с переводами усложнилась 
повсеместно. Уже к октябрю многие банки-
контрагенты российских финорганизаций, 
даже не попавших под санкции, ужесточили 
требования: стали уточнять цели перевода 
и ограничили число транзакций. Тем не ме-
нее своим выбором мужчина доволен. Он 
несколько раз снимал наличную валюту по 
более выгодному, чем в России, курсу, а с по-
мощью зарубежной банковской карты оплатил 
привычные иностранные игровые сервисы и 
платформы по просмотру сериалов, а также 
до сих пор оплачивает своей картой покупки 
во время командировок за рубеж. 

Деньги льются рекой

В октябре из нашей страны в Казахстан 
было отправлено 42,7 млрд тенге (примерно 
5,6 млрд рублей) — в 13 раз больше, чем год 
назад. И это не единственная страна СНГ, 

деньги в которую из России полились рекой. 
Так, по данным обзора Всемирного банка «Ми-
грация и развитие», за восемь месяцев объем 
денежных переводов в Узбекистан составил 
$10,6 млрд, что почти вдвое больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. Причем 
80% от этих операций составили переводы из 
Российской Федерации. По данным дирек-
тора макроэкономического департамента 
ЦБ Армении Армена Нурбекяна, денежные 
переводы из нашей страны в эту республику 

с января по сентябрь 2022 года выросли по 
сравнению с прошлым годом на 155%, до $1,7 
млрд. Эти же операции, осуществляемые из 
России в Грузию только с использованием 
электронных платежных систем, за один лишь 
сентябрь увеличились в 4,5 раза по отношению 
к показателю годом ранее. Всего же в первый 
осенний месяц денежные переводы в Грузию 
из других стран выросли на 85% к сентябрю 
2021 года, до $387,2 млн. Причем на Россию 
пришлось 45% от этой суммы.

Как рассказал начальник аналитического 
управления банка «БКФ» Максим Осадчий, 
резкий рост переводов начался в апреле: он 
явно был реакцией на спецоперацию и по-
следовавшие затем антироссийские санкции. 
Напомним, что после 24 февраля российские 
специалисты массово выезжали в страны 
ближнего зарубежья. В первую очередь так 
поступали IT-компании, работавшие с зару-
бежными клиентами, — они вывозили целые 
команды, чтобы поменять юрисдикцию и обой-

ти санкции в отношении нашей страны таким 
образом. Эмиграционный отток со време-
нем сократился, а российские власти к июню 
даже заявили о возврате 80−85% уехавших 
в «первую волну». Их точку зрения косвенно 
подтверждает и статистика переводов из Рос-
сии, которая заметно замедлилась как раз в 
июне, о чем сообщили некоторые страны. Тем 
не менее уже вернувшиеся айтишники про-
должили пользоваться открытыми в банках 
СНГ картами. 

В середине осени был замечен еще один 
всплеск интереса к трансграничным тран-
закциям, что эксперты также связывают с 
геополитикой, а точнее, с объявлением о ча-
стичной мобилизации в России. В результате 
в Казахстане объем переводов достиг мак-
симума за всю историю наблюдений. Наша 
страна лидирует по объему полученных этой 
республикой денег из-за рубежа — ее доля от 
общей суммы увеличилась с 13,8% до 57,5%, 
а по количеству совершенных переводов — с 
30,1% до 68,7%. При этом схожая картина и в 
других странах СНГ.

Четыре довода за

Основных причин резкого интереса рос-
сиян к счетам в иностранных банках четыре. 
Во-первых, финансовые власти, в том числе 
ЦБ РФ, стимулируют девалютизацию отече-
ственной экономики, создавая условия, при 
которых хранить валюту недружественных 
стран на счетах в нашей стране физическим 
лицам просто невыгодно — проценты по вкла-
дам маленькие, иностранные средства со 
счетов, открытых после 9 марта, вообще не 
снять и т.д. Во-вторых, это стремление росси-
ян владеть картами зарубежных банков, чтобы 
спокойно расплачиваться безналичным об-
разом при поездках за границу и продлевать 
привычные зарубежные сервисы по просмотру 
кино, онлайн-играм, музыке и прочее. «Наши 
граждане, понимая опасности, связанные с 
хранением недружественной валюты в рос-
сийских банках, а также изыскивая способы 
сохранения доступа к платежным сервисам 
Visa и Mastercard, обратились к банковским 
системам дружественных или нейтральных к 
России стран, — объясняет аналитик TeleTrade 
Алексей Федоров. — Это хорошо видно как по 
резко выросшему объему валютных депозитов 
россиян в иностранных банках (около $63 
млрд), который уже практически сравнялся 
с объемом валютных вкладов в России, так 
и по аномальному росту открытых валютных 
счетов для оформления карт Visa и Mastercard 
за рубежом».

Только в одном Узбекистане нерезиден-
тами, в основном это россияне, в 2022 году 
было открыто более 100 тыс. таких валютных 
счетов. По мнению руководителя консалтинго-
вой компании «Аусландсфинанцамт» Алексея 
Слободчикова, увеличение переводов вызвано 
желанием россиян вернуться к привычному 
укладу жизни. Санкционные ограничения ли-
шили многих представителей среднего класса 
возможности приобретать авиабилеты у за-
рубежных авиаперевозчиков, бронировать 

отели, оплачивать услуги при отдыхе в других 
странах, товары международных произво-
дителей и использовать любые интернет-
ресурсы, начиная от подписок на музыку и 
заканчивая инвестиционными инструментами. 
Простой человек ищет пути решения своих 
проблем и находит их в банках СНГ.

Третья причина усиления потока средств 
за рубеж, объясняющая всплеск переводов 
именно в октябре, связана с частичной моби-
лизацией в России. Граждане, переезжавшие 
в страны СНГ, активно переводили деньги на 
свои счета или их родственники помогали им 
средствами также с помощью переводов, а 
иногда так поступали их работодатели.

Наконец, четвертая причина связана с 
курсовой разницей при покупке наличных 
долларов и евро в России и в странах-соседях. 
Отечественные банки после введения огра-
ничений со стороны ЦБ РФ стали позволять 
себе большие вольности с курсами, пользуясь 
дефицитом наличной валюты в стране. К при-
меру, есть кредитные организации, которые 
покупают доллары у населения за 40 рублей, 
а продают за 75 рублей. «Одна из возможных 
причин роста денежных переводов в соседние 
страны — большая разница между наличным 
и безналичным курсом доллара (эта разница 
в конце сентября достигала 20%). Спекулянты 
переводят относительно дешевую безналич-
ную валюту в Казахстан, Грузию, Армению и 
другие страны и ввозят обратно в Россию 
относительно дорогую наличную валюту, — 
говорит Максим Осадчий. — Пользуясь тем, 
что до $10 тысяч можно ввозить в Россию без 
декларации».

Поскольку в ближайшее время геополити-
ческая обстановка вряд ли изменится, санкции 
не снимут, а власти могут усилить гонения на 
доллар и евро, то переводы россиян за рубеж 
рискуют вырасти еще больше. Это неприятное 
явление для экономики, но не критическое, 
утверждают эксперты. По мнению Алексея 
Федорова, резкий рост трансграничных пере-
водов из России оказывал и продолжит ока-
зывать негативное воздействие на экономику 
страны, особенно на потребительский сектор. 
Последние доступные данные по розничным 
продажам в России за сентябрь уже говорят 
о новой волне снижения потребительской ак-
тивности (–2,6% к августу и –9,8% к сентябрю 
2021 года), а также об ускорении спада ВВП 
страны в годовом выражении с 4% в августе 
до 5% в сентябре. Однако модель российской 
экономики экспортно-сырьевая, а потому 
для нее гораздо важнее объем экспорта и 
конъюнктура сырьевых рынков.

Наталия ТРУШИНА.

Наши граждане 
направили рекордное 
количество средств 
в страны СНГ
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Больше 70 километров новых дорог, 
закругление Большой кольцевой ли-
нии метро, 50 домов для переселения 
по программе реновации — это еще 
не все достижения столичных спе-
циалистов в 2022 году. Руководитель 
Департамента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов рассказал об ито-
гах реализации Адресной инвести-
ционной программы российской сто-
лицы и программы реновации в 2022 
году и приоткрыл планы на год буду-
щий.

— Каждый год имеет свою специфику. В 
этом году с точки зрения стройки были слож-
ности, но мы их, уже можно констатировать, 
преодолели. Все планы, которые нам ставили 
в части выполнения Адресной инвестицион-
ной программы, мы практически выполнили. 
В последние полмесяца года мы закончим 
их выполнение. Нас ждут 15 жарких дней, 
каждый час на счету. Предстоит серьезная 
работа, огромный объем ввода, — говорит 
Рафик Загрутдинов.

Глава департамента заявил, что по 2022 
году финансирование будет на 13% выше 
запланированного. Столица не собирается 
останавливаться и впредь. По его словам, 
очень важно последовательно продолжать 
работу, несмотря на непростой период. Осе-
нью город принял Адресную инвестиционную 
программу на 2023–2025 годы, и строители 
готовятся к ее выполнению.

По итогам года будет построено 140 объ-
ектов разной площади (какие-то — 150 тысяч 
квадратных метров, какие-то — 8 тысяч). Стро-
ители, в частности, введут в эксплуатацию 
более двух миллионов квадратных метров 
недвижимости. Немалое количество объектов 
находится в заделе. Нужно осваивать при-
мерно 800 миллиардов рублей в год, чтобы 
вводить не меньше 2 миллионов «квадратов» 
и иметь в заделе 5–7 миллионов метров, под-
черкнул глава ведомства.

По его словам, в планах 2023 года про-
глядывается введение более 3,5 миллиона 

квадратных метров объектов — и по метро, 
и по дорогам, и по МЦД, и по реновации, и по 
здравоохранению.

Одним из важных направлений является 
дорожное строительство. В 2022 году ожида-
ется завершение работ по улично-дорожной 
сети протяженностью почти 75 километров, 
двадцати развязкам и мостам, 12 пешеходным 
переходам. Специалисты активно возводят 
путепроводы, отдавая своеобразный долг 
автомобилистам, которые многие годы были 
вынуждены совершать многокилометровые 
перепробеги из-за невозможности пересечь 
железнодорожные пути. Кроме того, благо-
даря появлению четырех веток Московских 
центральных диаметров движение поездов 
стало гораздо интенсивнее.

Знаковые введенные объекты — несколь-
ко путепроводов. Один соединяет улицы Мат-
веевская и Веерная с проспектом Генерала 
Дорохова, другой (тоннельного типа) позво-
ляет водителям съехать с Киевского шоссе 
на улицу Адмирала Корнилова (он построен в 
рамках улично-дорожной сети для транспорт-
ного обслуживания ТПУ «Саларьево»).

В числе других, не менее важных от-
крытых в этом году дорожных объектов — 
транспортная развязка на пересечении МКАД 
с Осташковским шоссе, основной участок 
Московского скоростного диаметра (МСД) 
между М-11 «Москва — Санкт-Петербург» и 
Косинской развязкой (завершение строитель-
ства участка МСД от Ярославского шоссе до 
Дмитровского шоссе с эстакадой основного 

хода от Алтуфьевского шоссе до Дмитровско-
го шоссе). Завершена реконструкция Красно-
богатырской улицы со строительством моста 
через реку Яузу, отстроена улично-дорожная 
сеть в промзоне Руднево.

В конце декабря — первых числах января 
должны заработать еще несколько дорожных 
объектов: основной ход магистрали Солнцево 
— Бутово — Варшавское шоссе между Боров-
ским и Киевским шоссе; северный участок 
Московского скоростного диаметра (Северо-
Восточная хорда) от Покровской улицы до Зе-
нинского шоссе; южный участок МСД между 
улицами Шоссейная и Полбина. Плюс к тому 
автомобилистам подарят еще два путепрово-
да: через пути Смоленского направления МЖД 
на улице Барклая и в районе примыкания к 
улице Александры Монаховой в рамках участка 
магистрали Солнцево — Бутово — Варшавское 
шоссе от ТПУ «Столбово» до улицы Поляны.

В следующем году откроются южные 
участки МСД между улицами Грайворонов-
ская и Шоссейная, Полбина и Курьяновским 
бульваром, Маршала Шестопалова и Паве-
лецким направлением МЖД и далее — до 
МКАД. Завершится капитальная реконструк-
ция Дмитровского путепровода.

Новые дороги разгрузят Третье транспорт-
ное кольцо, МКАД и вылетные магистрали.

— Тысячи строителей постоянно трудятся 
в двухсменном режиме, в сложнейших по-
годных условиях, ведут ювелирную работу, 
поскольку большая часть работ проводится 
без остановки движения на действующих ма-
гистралях, — говорит Загрутдинов.

Большая кольцевая линия московского 
метро (БКЛ) фактически готова к открытию 
в полном режиме. По поручению Сергея Со-
бянина до конца декабря должны быть осу-
ществлены все технические пуски, а в начале 
2023 года пассажиры смогут пользоваться 
закругленным кольцом.

30 ноября состоялся технический пуск 
северо-восточного участка кольца со станция-
ми «Марьина Роща», «Рижская» и «Сокольни-
ки». Впереди — тест на готовность восточного 
участка БКЛ («Текстильщики», «Печатники», 
«Нагатинский затон», «Кленовый бульвар») и 
реконструируемого участка Каховской линии 
(станции «Каширская» и «Варшавская»).

Рафик Загрутдинов напомнил о продол-
жении работ на радиальных линиях метро. 
Калининско-Солнцевская ветка будет прод-
лена до аэропорта «Внуково», ведутся работы 
на Коммунарской и Люблинско-Дмитровской 
линиях.

Новые стартовые площадки под дома для 
переселения москвичей из старого жилого 
фонда появляются еженедельно. Программа 
продвигается настолько быстрыми темпа-
ми, что специалисты уже начали возводить 
здания на месте сноса старых домов, откуда 
еще недавно выехали горожане. С начала 
программы реновации передано 207 домов, 
с января этого года — 58. В лидерах — Юго-
Западный административный округ столицы 
с 12 домами.

Этот год примечателен тем, что в один-
надцати районах Москвы появились первые 
дома по «переселенческой» программе. В 
Центральном округе — это Таганский и Крас-
носельский районы, в Троицком и Новомо-
сковском округе — поселения Рязановское и 
Десеновское. Новостройки начали получать 
жители Выхина-Жулебина, Новопеределкина, 
Коптева, Восточного, Отрадного, Лефортова 
и Ломоносовского.

С помощью технологии интеллектуально-
го сноса демонтировано 132 жилых дома, в том 
числе с начала года — 52 дома. Больше всего 
домов с января снесли на северо-востоке 
города — девять.

С начала года 16,5 тысячи семей (43 
тысячи жителей) получили новые квартиры. 
Из самых последних новостей — ввод около 
станции МЦК «Новохохловская» трех жилых 
корпусов для переселения по программе 
реновации. В пешей доступности и станция 

метро «Нижегородская». В доме больше 
тысячи квартир, шестнадцать из них при-
способлены для маломобильных жильцов (в 
них более широкие коридоры и специальная 
сантехника).

Первые этажи — нежилые, для магази-
нов, кафе, салонов красоты, спортклубов, 
детских кружков. Во дворе установлены ка-
чели, скамейки, спортивное оборудование. 
Вход в подъезд находится на одном уровне 
с поверхностью земли — никаких ступенек. 
Плитка с шероховатой поверхностью у входной 
группы будет препятствовать скольжению в 
любое время года.

Нельзя не отметить строительство су-
персовременных объектов здравоохранения, 
поскольку оно в этом году стало весьма слож-
ным. «Нам пришлось принимать оперативные 
решения по перепроектированию и измене-
нию логистических цепочек, — говорит Рафик 
Загрутдинов. — В результате ни один объект 
здравоохранения не остался без медицин-
ского оборудования».

До конца года закончится возведение 
лечебно-диагностического комплекса имени 
Логинова, скоропомощного комплекса на 
территории института Склифосовского, дет-
ского корпуса больницы в Коммунарке и двух 
поликлиник в Свиблове и Солнцеве.

Уже сданы перинатальный центр на 130 
коек в рамках 2-й очереди больницы в Комму-
нарке, медицинский корпус больницы имени 
Ерамишанцева и четыре детские поликлиники 
в Кунцеве, Южном Медведкове, Войковском 
и Савеловском районах.

И наконец, в эксплуатацию в 2022 году 
введено восемь спортивных и три культурных 
объекта. Среди спортивных — стадион «Мо-
сквич», физкультурно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном в Чертанове, спортивный 
комплекс с бассейном на Измайловском буль-
варе, международный центр самбо и бокса на 
территории «Лужников». А среди культурных 
объектов москвичей немало радует павильон 
«Ластоногие» в зоопарке.

Виктория КРЮКОВА.

СТРОИТЕЛИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ УХОДЯЩЕГО ГОДА

В Москве ежегодно стабильно снижа-
ется число инфицированных ВИЧ го-
рожан, а в возрастной группе 15–17 
лет эта все еще грозная инфекция 
практически исключена. О новых науч-
ных решениях и перспективных меди-
цинских сценариях говорилось в ходе 
пресс-конференции Информационно-
го центра правительства Москвы «Мо-
сква — пространство научного успеха 
в борьбе со СПИДом и новыми вызо-
вами». Например, в Научном центре 
им. Гамалеи, где была разработана 
первая российская вакцина от коро-
навирусной инфекции «Спутник V», се-
годня работают над созданием вакци-
ны для пациентов с ВИЧ-инфекцией, 
которая позволит затормозить рас-
пространение заболевания. Об этом 
журналистам рассказали во время 
пресс-конференции. 

Сегодня распространенность ВИЧ-
инфекции в Москве ниже, чем во многих сто-
лицах и крупных городах Европы и Америки, 
не говоря уже об Африке и некоторых стра-
нах Азии. При этом, как заявил в ходе пресс-
конференции главный внештатный специа-
лист по ВИЧ-инфекции Минздрава России 
и Департамента здравоохранения столицы 
Алексей Мазус, каждый год снижается коли-
чество новых случаев инфицирования: «Мы 
фиксируем в Москве стабильное снижение 
заболеваемости. Благодаря эффективной 
интегрированной системе менеджмента, из-
вестной в международном профессиональном 
сообществе как «московская модель борьбы со 
СПИДом», молодежь практически перестала 
заражаться ВИЧ, мы регистрируем единичные 
случаи. Заболеваемость среди молодых людей 
за эти годы снизилась в 50 раз, в возрастной 
группе 15–17-летних она практически сведена к 
нулю. Среди молодежи 18–24 лет цифра также 
существенно упала. Это безапелляционный 

индикатор того, что все медицинские и управ-
ленческие решения в отношении профилак-
тики ВИЧ-инфекции верны. И это тот опыт, 
к которому зарубежные коллеги проявляют 
большой интерес». 

Кроме того, доктор Мазус рассказал об 

организации медицинской помощи пациентам 
с ВИЧ: «Более 90% пациентов Московского цен-
тра СПИД получают необходимую терапию. Что 
касается лечения, то по его качеству Москва 
сегодня находится на уровне Западной Европы 
и США. Пациентам в полной мере доступны 

любые инновационные лекарства, которые 
делают качество жизни принципиально дру-
гим. Отдельный вопрос — здоровьесберегаю-
щие технологии для сложных больных. Здесь 
нам также есть что представить в качестве 
реальных достижений: это впечатляющие 
возможности лечения ВИЧ с сочетанной он-
копатологией и пересадки печени нашим па-
циентам — сложнейшие высокотехнологичные 
операции, которые еще недавно находились 
за горизонтом».

«Нашу страну отличает четкая система 
мониторинга заболеваемости на основе Big 
data. Сегодня Москва — абсолютный лидер 
по количеству обследуемых людей. Ежегодно 
в столице более 43% жителей сдают тесты 
на ВИЧ. Когда появилась коронавирусная 
инфекция, мы использовали эти же модели 
с базами данных обследованных людей. Это 
дало нам возможность набрать большой мас-
сив данных, одним из первых в мире провести 
исследования и создать вакцину, которая, как 
оказалось впоследствии, идеально подошла 
для защиты от ковида ВИЧ-инфицированных 
пациентов, это доказали исследования и под-
твердили рецензенты», — рассказал Алексей 
Мазус.

Как отметил руководитель референс-
ного центра по коронавирусной инфекции 
НИЦЭМ им. Гамалеи, один из соавторов 
российской вакцины «Спутник V» Влади-
мир Гущин, благодаря отлаженной системе 
учета и контроля ВИЧ-инфицированных ученым 
удалось быстро собрать группу участников для 
проведения клинических исследований вак-
цины «Спутник V» среди ВИЧ-положительных: 
«Мы провели когортное исследование, которое 
стало уникальным, — оно показало иммуноло-
гическую эффективность вакцины «Спутник 
V» у пациентов, которые получают антире-
тровирусную терапию. Такие пациенты после 
вакцинирования защищены также хорошо, как 
и среднестатистические люди из популяции. 

Это очень ценные результаты. Кроме того, мы 
установили, что с приходом новых вариантов 
SARS-CoV2 эффективность защиты меняется. 
Мы начали обновлять антигенный состав вак-
цин, они уже прошли доклинические исследо-
вания, и новые вакцины будут своевременно 
адаптироваться. И все эти результаты мы также 
получили благодаря пациентам с ВИЧ».

Владимир Гущин рассказал, что пандемия 
многому научила наших ученых: «Мы вынесли 
много уроков по итогам последних трех лет. В 
нашем научном центре много лабораторий, и 
сегодня мы проводим много исследований, 
связанных с разработкой стратегических ре-
зервных препаратов: вакцин, противовирусных, 
антибиотиков, моноклональных антител. И мы 
можем ускорить процесс внедрения других 
средств».

Тем не менее вакцины от СПИДа в мире 
за все годы его существования так и не появи-
лось, несмотря на то что многие страны ведут 
исследования в этом направлении. Алексей 
Мазус поинтересовался у Владимира Гущина, 
можно ли создать такую вакцину на платформе 
«Спутника». В ответ ученый рассказал, что пока 
о создании вакцины от СПИДа для здоровых 
людей речи не идет, однако принцип генно-
терапевтического подхода можно использо-
вать для создания вакцинного препарата для 
ВИЧ-инфицированных. Предполагается, что 
такая вакцина сможет повлиять на иммунный 
статус пациента, то есть перепрограммировать 
его иммунитет. «ВИЧ уничтожает определен-
ные клетки иммунной системы и не позволяет 
клеткам-хелперам нас защищать. Нужно учи-
тывать опыт людей, которые не инфицируются 
естественным образом или, заразившись, не 
имеют никаких симптомов. Есть идея создавать 
вакцинные препараты, которые будут пере-
программировать иммунитет так, чтобы они 
не испытывали симптомов. Новые технологии 
позволяют достичь таких результатов — мы 
можем получать иммунный ответ против таких 

антигенов, против которых раньше не могли», 
— говорит Владимир Гущин.

Что касается других разработок, то, по 
словам Гущина, в лабораториях Гамалеев-
ского центра ведется работа над созданием 
антибиотиков принципиально иного действия. 
Проблема устойчивости микробов к антибио-
тикам с каждым годом нарастает во всем мире, 
в период пандемии она еще больше обостри-
лась, однако новых препаратов этого класса в 
последние годы не появляется. И даже те, что 
исследуются, в основном создаются на базе 
существующих лекарств — новых молекул 
не разрабатывается. «У нас есть несколько 
разработок антибактериальных препаратов, 
которые работают по принципиально иной схе-
ме. Стандартный антибиотик направлен на то, 
чтобы убить патогенный микроорганизм, а наш 
новый кандидат в препараты обезоруживает 
бактерию, отключая у нее фактор вирулент-
ности, то есть дает возможность иммунной си-
стеме человека самостоятельно убить микроб. 
Сейчас такой препарат у нас на первой стадии 
клинических исследований, однако мы дума-
ем расширять показания к его применению. 
Кроме того, у нас есть экспериментальные 
разработки молекул на базе особых белков 
бактериофагов (они проходят доклинические 
исследования). Такие препараты называют 
терапией последней надежды», — говорит 
Владимир Гущин. 

По словам Алексея Мазуса, сегодня моло-
дые люди охотно идут в науку и стремятся за-
ниматься исследованиями, которые в будущем 
пойдут на пользу человечеству, Москва дает 
для этого огромные возможности. К счастью, 
санкционная политика не сильно затронула 
международное сотрудничество в области 
медицины. «Наша общая миссия — лечить 
людей, помогать пациентам с тяжелыми за-
болеваниями. И это все понимают», — говорит 
доктор Мазус. 

Арина ПЕТРОВА.

МОСКВА УСПЕШНО БОРЕТСЯ СО СПИДОМ
Столица продолжает оставаться одним из самых 
безопасных в мире мегаполисов с точки зрения 
ВИЧ-инфекции
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Политика в сфере экологии выдвинула 
Московскую область в форварды среди 
регионов. Усилия властей по созданию 
благополучной окружающей среды не 
остались незамеченными: в начале де-
кабря Подмосковье удостоилось особой 
награды. В рамках «Зеленой премии» ППК 
«Российский экологический оператор» 
сформировал «Зеленый рейтинг» регио-
нов, в котором оценил эффективность 
реализации реформы по обращению с ТКО 
за 2022 год. Для оценки эксперты брали 
статистические показатели и результа-
ты социологического опроса россиян. В 
результате проведенного исследования 
Московская область второй год подряд 
заняла лидирующую позицию «Зеленого 
рейтинга».

Реформа по обращению с отходами реа-
лизуется в Московской области с 2019 года. 
На территории региона ежегодно перераба-
тывается 7,5 млн тонн отходов, что составляет 
порядка 20% от всех образующихся отходов 
РФ. На сегодняшний день закрыты все 39 по-
лигонов ТКО старого формата и запущены 11 
высокотехнологичных КПО.

— Следующий шаг — развитие вторичной 
переработки, организация технопарков пред-
приятий для глубокой переработки отходов, 
— говорит министр ЖКХ Антон Велиховский. 

— Основная цель состоит в формировании в 
Подмосковье экономики замкнутого цикла и, 
согласно задаче национального проекта «Эко-
логия», в итоге прийти к нулевому захоронению 
отходов. Раздельный сбор отходов в Подмо-
сковье осуществляется по двухконтейнерной 
системе: полезные вторичные компоненты 
— «сухие» (пластик, бумага, металл, стекло) и 
прочие отходы — «смешанные» (пищевые и рас-
тительные отходы). С мест накопления отходы 
из разных контейнеров вывозятся отдельным 
транспортом. Всего на территории региона 
установлено более 168 тыс. контейнеров, а 
вывозят их более 1,5 тыс. единиц мусоровозов. 
Машины с «сухими» и «смешанными» отходами 
направляются на КПО, где отходы сортируются 
по видам и в дальнейшем подвергаются пере-
работке, компостированию либо обезврежи-
ванию в зависимости от вида отходов.

Реализация всех этих мероприятий в Под-
московье позволила снизить общий объем 
захоронения ТКО. С 2019 года — на более чем 
8,5 млн тонн. Сколько это? Представьте себе 
поезд длиной 120 000 ж/д вагонов.

В Подмосковье организовано свыше 68 
тыс. мест накоплений ТКО, из которых 29 тыс. 
приведены к региональному стандарту. В 2023 
году планируется обустроить еще 3,5 тыс. кон-
тейнерных площадок.

— С целью обеспечения контроля над со-
стоянием контейнерных площадок была реа-
лизована программа по внедрению «умной» 
системы видеомониторинга, — уточнили в ми-
нистерстве ЖКХ Московской области. — В ре-
гионе установлены 664 камеры в 40 городских 
округах, выявлено более 10 тыс. нарушений.

С 2019 года на территории Подмосковья 
реализуется проект «Мегабак» — пункты прие-
ма вторичного сырья от населения, где жители 
могут бесплатно сдать крупногабаритные от-
ходы. Всего функционирует 60 площадок в 56 
городских округах. В 2023 году запланировано 
к обустройству еще 5 площадок. На площад-
ках «Мегабак» собрано более 135 тыс. куб.м 
вторичного сырья. С 2021 года в Московской 
области реализуется программа по установке 
«ЭКОпунктов». Всего установлено 650 «ЭКОпун-
ктов», собрано более 254 тонн бутылок и банок. 
За сдачу такой тары можно получить скидку от 
партнеров программы лояльности.

До конца 2023 года планируется постро-
ить 4 завода по энергетической утилизации 
отходов, которые позволят не только свести к 
минимуму объемы захоронения отходов после 
их тщательной обработки на комплексах пере-
работки отходов, но и вырабатывать «зеленую 
энергию».

Светлана РЕПИНА.

Военные медики дают не 
только клятву Гиппократа, 
но и присягают на 
верность Родине. Они 

входят в состав штурмовых групп. 
Вытаскивают под обстрелом 
с поля боя раненых в полном 
обмундировании. Оказывают 
первую медицинскую помощь 
прямо в окопах. Зная правило 
«золотого часа», останавливают 
кровотечения, спасают конечности 
бойцов от ампутации. Не дают 
раненым умереть от болевого шока. 
Солдаты и офицеры называют их 
ангелами-хранителями. О своем 
участии в спецоперации прапорщик 
медицинской службы Екатерина 
Иванова и лейтенант медицинской 
службы Мария Мирошниченко 
рассказали «МК».

«Пришла в военкомат 
и сказала: «Хочу 
служить»

«Как девчонкам идет форма», — за-
мечает коллега, когда прапорщик меди-
цинской службы Екатерина Иванова и 
лейтенант медицинской службы Мария 
Мирошниченко идут по нашему жур-
налистскому залу. Военные медики 
действительно привлекают всеобщее 
внимание. Ладные, стройные, с безу-
пречной выправкой, с медалями «За 
отвагу» на груди, они заметно смущаются под 
нацеленными на них камерами. Открыто улы-
баются, а глаза остаются серьезными, много 
повидавшими, будто присыпанные пеплом… 

Знакомимся ближе с одной из них — фель-
дшером хирургического отделения медицин-
ской роты Екатериной Ивановой. Девушка-
прапорщик — невысокая, хрупкая, но когда 
начинает говорить, в ней сразу чувствуется 
огромная внутренняя сила.

Катя рассказывает, что родилась в Ма-
гадане, в два года переехала в Белгород-
скую область, город Строитель, где жила ее 
бабушка. 

— У нас в роду не было ни медиков, ни 
военных, — делится с нами Екатерина. — В 
школьные годы учитель по основам безопас-
ности жизнедеятельности (ОБЖ) решил под-
готовить меня к олимпиаде. Мне все давалось 
легко, будь то облачение в общевойсковой 
защитный комплект на время или разборка 
и сборка автомата. Я занималась спортом, 
преимущество отдавала игровым видам: во-
лейболу, баскетболу, футболу. Во время под-
готовки к олимпиаде к преподавателю по ОБЖ 
приехала его дочь, которая работала врачом. 
Она показала мне, как правильно наклады-
вать повязки и шину. Я заняла первое место 
на городской олимпиаде, а потом поехала на 
областную олимпиаду. 

Полученные навыки повлияли на решение 
девушки поступать в медицинский колледж, 
который является подразделением Белго-
родского национального исследовательского 
университета.

— Училась с увлечением, все четыре года 
занималась русской лаптой. Наша команда не 
раз занимала призовые места на областных 
соревнованиях. Но в материальном плане мне 
было довольно тяжело. Я из небогатой семьи, 
меня воспитывала бабушка. Я все время под-
рабатывала — и полы мыла, и официанткой 
работала. 

Катя вспоминает, как однажды ехала до-
мой в автобусе, была уставшей, в отчаянии, 
думала: зачем ей это учеба? Может, все бросить 
и идти работать?

— Передо мной сидела матушка. Я не знаю, 
как она могла почувствовать мое состояние, как 
прочитала мои мысли. Повернувшись ко мне, 
она спросила: «Ты где учишься?» Я сказала: «В 
медицинском». Она обратилась ко мне: «Обе-
щаешь, что не бросишь?» Сказала матушке: 
«Обещаю». И такие судьбоносные встречи были 
у меня потом не раз. 

Окончив медицинский колледж в 2013 году, 
Катя имела на руках сертификат массажиста 
и косметолога. Могла пойти, как ее подруга, 
в салон красоты, жить размеренной жизнью, 
хорошо зарабатывать.

— Но у меня все мысли были о воен-
ной медицине. Как раз позвонила староста 
группы, сказала: «Идет набор в армию, не 
хочешь попробовать?» И я, собрав все свои 
медали и грамоты, пришла в военкомат и 
сказала: «Хочу служить». Они сказали, что 
таких девочек у них еще не было. Я быстро, 
за две недели, собрала все необходимые 
документы, приехала, взяла отношение и 
попала в танковую дивизию, в отдельный 
медицинский батальон. 

— Как вас приняли?
— Очень тепло. Коллектив оказался очень 

дружным и сплоченным.
Начались дежурства, в том числе и в при-

емном отделении. Катя выезжала на срочные 
вызовы, когда кому-то из бойцов становилось 
плохо. Сопровождала танкистов, когда они от-
правлялись на стрельбы и на соревнования. 

— Служу в прославленной танковой диви-
зии уже десятый год, — с гордостью говорит 
Катя. 

Узнав, что в начале года планируются уче-
ния, Екатерина зашла к командиру, попросила: 
«Возьмите меня с собой!» Но услышала: «Оста-
вайся в части, у тебя много работы».

— Потом мне еще несколько раз было 
сказано «нет», «нет» и «нет». А перед самым 
отъездом на учения я вдруг неожиданно по-
лучила «добро», как говорится, «запрыгнула в 
последний вагон». 

А вскоре началась специальная военная 
операция. 

«Целенаправленно били 
по машине с красным 
крестом»
Катя рассказывает, как действовала 

их батальонная тактическая группа. Они с 
девчонками-медиками передвигалась на сани-
тарной машине-«буханке». Все были в военной 
форме, бронежилетах, касках. 

— А у медиков есть оружие? 
— Конечно, полный боевой комплект — 

пистолет и автомат. У нас постоянно прово-
дятся стрельбы. Есть нормативы. Я, например, 
участвую в соревнованиях и по стрельбе, и в 
пятиборье. 

Катя делится, что, как только они выстрои-
лись в колонну, по ним начали бить, целились в 
головные машины и те, что были в конце. 

— Наш начальник скомандовал: «Выходим 
все и ложимся в траншею рядом с дорогой». 
Нас было семь девчонок, кто-то успел схватить 
спальники, расстелили их, легли все рядом. Был 
февраль, холодно. Мы всю ночь пролежали на 
земле. Спали по очереди, смотрели в сторону 
посадок, наблюдали за обстановкой. 

В этот же день пошли первые раненые. 
— Первую медицинскую помощь оказы-

вали и в нашей санитарной машине-«буханке», 
и в санитарном автомобиле на базе «КамАЗа». 
Ранения были серьезными. Наши девчонки на-
чали эвакуировать бойцов. Успели добраться 
до госпиталя и вернуться. 

Спустя неделю их батальонную тактиче-
скую группу снова обстреляли.

— Мы заехали в лес, который был напо-
ловину заминирован. Ребята копали окопы, 
мы оказывали медицинскую помощь бойцам. 
Только-только стемнело и начался обстрел, по-
шел первый раненый, второй… С рассветом, 
как только закончился обстрел, было принято 
решение об эвакуации. Подошел начальник, 
определил, что раненых будем сопровождать 
мы с Машей — лейтенантом медслужбы Ма-
рией Мирошниченко. 

Санитарный автомобиль, на котором был 
хорошо виден красный крест, стал мишенью 
для ВСУ.

— Мы проехали километров 50 и попали 
под артиллерийский обстрел. Первый сна-
ряд прилетел по разведчикам, которые ехали 

впереди нас. А потом начали бить по нам из 
«Джавелина» (американского переносного 
противотанкового ракетного комплекса. — 
Авт.). Глянув в окно, я увидела пламя высотой 
три метра. Раненые, кто мог ходить, выскочили, 
начали отстреливаться. Мы остались с тяжело-
ранеными, ждали, когда обстрел закончится, 
чтобы двигаться дальше. И тут снаряд прошил 
насквозь нашу машину. Пробил одну стенку 
кузова, другую и воткнулся рядом в траншею. 
Мы были внутри. И просто чудом остались 
живы. 

Бойцы, которые находились поблизости, 
думали, что девчонки-медики погибли. 

— И тут мы начали выползать — одна, 
вторая…

Катя говорит, что помнит только, как при-
крыла собой раненого бойца, который лежал 
перед ней на носилках. Потом увидела в кузове 
машины дыру и не могла понять, краем со-
знания отметив, значит, и в ней должна быть 
дыра… 

— Я не помню, как выбиралась из ма-
шины. Этот момент напрочь вышибло у меня 
из памяти. Когда прикрыла собой раненого, 
меня посекло осколками. Были отметины на 
бронежилете, на каске. Осколки попали мне в 
шею, в руку, поясницу. Я не сразу поняла, что 
ранена, дикой боли не было. Смотрю, руки 
шевелятся, подумала, это же хорошо. Когда 
залезла в траншею около машины, ко мне уже 
бежали ребята. У меня из рукава капала кровь, 
весь рукав наполнился кровью. Бойцы мне 
разрезали рукав, наложили жгут. Подбежала 
Маша, стала оказывать первую медицинскую 
помощь. Вколола анальгетик. А дальше мы уже 
эвакуировались в деревню, а потом доехали 
до нашей колонны. Меня с Машей и другими 
ранеными эвакуировали в госпиталь. 

Катя перенесла под общим наркозом че-
тыре операции. 

— Из руки, ближе к предплечью, достали 
большой осколок — 2,5 сантиметра, наложили 
дренажную трубку. Я с ней ходила, мне все 
промывали. Во время второй операции трубку 
удалили. Использовав вакуум-систему VAC, 
наложили губчатую повязку. Это наша россий-
ская разработка. Без этой губки в полости мог 
скапливаться гной. А когда наложили губчатую 
повязку, воздух оттуда вытягивался, полости 
сжимались. Потом была операция по удалению 
этой губки, и рану уже зашивали. 

— Мелкие осколки остались? 
— Да, они до сих пор со мной. Врачи ска-

зали, что за ними бесполезно гоняться, они 
так и останутся. 

В Центральном военном клиническом го-
спитале имени Петра Мандрыка в Москве Катя 
и Маша провели три недели. 

В середине марта в госпиталь приехал 
министр обороны Сергей Шойгу, чтобы лично 
вручить героиням медицинской службы медали 
«За отвагу». Девушки отмечают, что это очень 

уважаемая в армейской среде медаль. Еще 
бы! Ведь ее дают за личный подвиг.

После госпиталя Екатерину и Марию от-
правили на реабилитацию в санаторий в Сол-
нечногорске. А вскоре девушки вернулись в 
строй. 

Катя возобновила пробежки по утрам. 
Девушка серьезно занимается спортом, бегает 
стайерские дистанции. 

— Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков, рассказывая о тебе, 
упомянул, что ты каждое утро пробегаешь 
10 километров.

— Раньше пробегала. Сейчас времени 
не хватает. В этом году, 28 августа, я вместе с 
губернатором Вячеславом Гладковым пробе-
жала Белгородский полумарафон PULSE. (Это 
после серьезного ранения и контузии! — Авт.) 
В масштабном забеге приняли участие более 
7 тысяч человек. 

— Хватает времени на хобби?
— Когда есть время — хожу в бассейн. 

Играю в шахматы, читаю. 
Бабушка Кати не увидела награду внучки. 

Ее уже нет в живых. Парень Екатерины уча-
ствует в спецоперации, воюет. С ней сейчас 
рядом — верные подруги. 

Когда интересуюсь, планирует ли она вер-
нуться в зону боевых действий, Катя, не раз-
думывая, говорит: «Поступит приказ — поеду. 
Я готова ко всему». 

«Приходится быть 
универсальным врачом»

Вторая наша героиня — лейтенант меди-
цинской службы Мария Мирошниченко. Де-
вушка не менее волевая и целеустремленная. 
Родилась Маша в Северной Осетии, в малень-
ком городке Ардон, который расположен в 40 
километрах от Владикавказа.

— Меня воспитывали мама и бабушка, 
папу своего я не помню, он умер, когда я была 
маленькая, — рассказывает Мария. — Меня 
с детства привлекала военная тематика. Я 
много читала военной литературы. Наш класс 
на районных и республиканских смотрах строя 
и песни занимал первые места. Мы участво-
вали в молодежной военно-спортивной игре 
«Зарница», в состязаниях «Казачьи игры». Про-
ходили полосу препятствий, ориентировались 
на местности, стреляли по мишеням, оказы-
вали первую помощь, отвечали на каверзные 
вопросы, касающиеся нашей истории. Все 
эти навыки мне здорово пригодились в даль-
нейшей жизни. 

Маша рассказывает о своем прадеде, ко-
торый в годы войны был обычным пехотинцем, 
дошел до Берлина. 

— Он воевал на 2-м Белорусском фрон-
те. Получил тяжелое ранение. Его приняли за 
убитого, отправили в морг. Солдатики в охране, 
услышав ночью стоны и крики, открыли дверь. 
Прадед пришел в себя, его вынесли, отправили 
в госпиталь. После выписки он получил неделю 
отпуска, приехал домой, и через 9 месяцев 
родилась моя бабушка. А прадед потом про-
шел половину Европы, брал Берлин, получил 
награды.

Мария говорит, что в родне у них военных 
не было. А им с младшим братом суждено было 
стать кадровыми офицерами. 

Еще в восьмом классе Маша решила, что 
хочет лечить и спасать людей. Грезила о про-
фессии врача. 

— У нас был естественнонаучный класс, 
я целенаправленно углубленно изучала хи-
мию и биологию, участвовала в олимпиадах. 
В 2011 году поступила на бюджет в Северо-
Осетинскую медицинскую академию, на лечеб-
ное дело, которую окончила с отличием.

Ординатуру Мария проходила в Науч-
ном центре сердечно-сосудистой хирургии 
имени Бакулева. Отличнице отдали одно-
единственное бюджетное место.

— Когда училась в ординатуре, подра-
батывала на полставки медсестрой в кар-
диохирургии новорожденных. Потом два 
года работала секретарем у академика Лео 
Бокерии. Но так получилось, что, окончив 
ординатуру по специальности кардиохи-
рургия, я себя нигде не нашла. Приходила 
и слышала: «Ой, вы девочка…» Или: «Мы 
вас не возьмем, у вас нет опыта, идите по-
работайте где-нибудь». В ноябре 2019-го 
я устроилась терапевтом в Московское 
высшее общевойсковое командное учили-
ще. Проработала там три года. Посмотрев, 

какими семимильными шагами у нас разви-
вается военная медицина, решила собирать 
документы и идти служить. 

Сначала Маше предлагали идти в одну из 
гвардейских мотострелковых бригад. 

— Как раз в это время меня вызвал к себе 
начальник отдела кадров училища, где я рабо-
тала, и сказал: «Есть место в танковой дивизии, 
поедешь?» Я сказала: «Поеду». Получила звание 
лейтенанта. Служу в прославленной дивизии 
уже полтора года. 

Мария говорит, что специфика службы 
такова, что приходится быть универсальным 
врачом. 

— Потому что больные поступают со всеми 
патологиями. Когда дежуришь в отделении, нет 
возможности, как в госпитале, вызвать врача 
узкой специализации. Начинаешь сам разби-
раться и уже отправляешь по этапу в госпиталь 
к нужному специалисту. За помощью к нам 
обращается также гражданский персонал. 

24 февраля началась специальная во-
енная операция. Для Марии это был первый 
боевой опыт. 

— Выезжал отдельный медицинский бата-
льон. Мы были в составе боевой тактической 
разведывательной роты. Были также прико-
мандированы врачи из госпиталя, высоко-
специализированные специалисты, кандидаты 
меднаук. Вместе с нами передвигался полевой 
автоперевязочный пункт АП-3, который был 
смонтирован на базе трехосного армейского 
вездехода «КамАЗ». Он может работать в зоне 
боевых действий и как перевязочная, и как 
операционная. При необходимости можно раз-
вернуть надувные рукава — пневмокаркасные 
палатки. Одно крыло тогда может работать 
как сортировка, второе — как операционная, 
лазарет. Но в тех условиях, при постоянных об-
стрелах, развернуть рукава было невозможно. 
Автоперевязочный пункт АП-3 функционировал 
как операционная. 

Мария говорит, что медики начали ра-
ботать буквально с первых часов. Как только 
начались обстрелы — пошли раненые. 

Когда девчонки-медики во время первого 
артобстрела лежали в канаве, Марии вспомни-
лись слова начальника штаба, который говорил, 
что ей надо учиться более прицельно стрелять 
из автомата. Сам обещал за этим проследить. 
И потом, в том грохоте, дыму, огне, она нашла 
в себе силы еще шутить. Заметила: «Товарищ 
майор, я, конечно, понимаю, что надо было меня 
учить. Но зачем же так реалистично?..» 

Казалось, суровость боевых действий не 
оставляет места для юмора. Но порой именно 
шутка и смех могут мобилизовать, помогают 
уберечься от паники и слабости.

«Осколками посекло 
голову и руки»

При эвакуации семи бойцов, когда их сани-
тарную машину обстреляли, могли погибнуть 
и раненые, и девушки-медики.

— Согласно Женевской конвенции, стре-
лять в медиков не должны. Но для ВСУ, видимо, 
нет ничего святого. То, что мы выжили, — не-
мыслимое везение. Если бы машина была обо-
рудована броней, кузов был бы потолще, все 
бы погибли. Снаряд, прошив бронированную 
пластину, сдетонировал бы, взорвался вну-
три. А так он прошел сквозь две стены кузова 
насквозь.

Марии осколками посекло голову и руки, 
но она смогла вынести из-под обстрелов че-
тырех раненых бойцов. 

— Кто-то сам мог передвигаться, кто-то 
был лежачим, — рассказывает Мария. 

Потом она перевязывала Катю, обезбо-
ливала ее. У нее самой было потемнение в 
глазах, звон в ушах. 

— Признаки контузии, — замечает Маша. 
— На руках и голове запеклась кровь, но тогда 
было не до этого. Надо было двигаться даль-
ше. Катю забрали в медицинскую машину. 
Я осталась в машине, где кроме водителя 
были связист из другого подразделения и 
наш раненый сержант.

Ну жно было доехать до пункта 
передислокации. 

— Раненому требовалось сделать пере-
вязку, вколоть обезболивающее. У нас все 
сумки с препаратами и расходными мате-
риалами сгорели в санитарной машине. Мы 
остановились на нашем блокпосту, спросили, 
где можно найти медиков. Имели в виду наших 
военных медиков. Нам сказали: «Поезжайте 
прямо, потом поворачивайте направо». И мы 
выехали к стоящему на пригорке… сельскому 
фельдшерскому пункту. 

Мария признается, что вышли из машины 
и остановились в сомнениях. 

— Думали, зайдем, а вдруг там засада? 
Были мысли, что нас могут задержать и сдать 
украинским националистам. Эту территорию 
контролировали ВСУ. Рискнули, пошли вдво-
ем с раненым сержантом. В фельдшерско-
акушерском пункте, ФАПе, дежурили две жен-
щины и мужчина — все медики. Они дали нам 
перевязочный материал, обезболивающие. 

Мы поехали дальше искать свою колон-
ну. Увидели, что навстречу бежит солдатик, 
кричит: «Товарищ лейтенант, вас потеряли!» 
Показал, куда ехать, мы встретились со своим 
подразделением. На следующий день нас 
отправили в сторону российской границы. 
Ехали внутри боевой машины пехоты. 

Потом были госпиталь и реабилитация. 
Лейтенант медицинской службы Мария Ми-
рошниченко вернулась в строй. Контузия еще 
сказывается, когда меняется атмосферное 
давление, начинаются головные боли. Но 
Маша уверена, что справится. Сейчас она 
прикомандирована к военному госпиталю. 
Помогает раненым с осколочными ранения-
ми, минно-взрывными травмами, ожогами. 
В редкие свободные минуты берется за спе-
циализированную литературу, продолжает 
учиться. 

Нам удалось связаться также с Машиной 
мамой Еленой Макаровой, которая расска-
зала о дочери. 

— Маше всегда было интересно там, 
где трудно, — говорит Елена Николаевна. — 
Она никогда не пройдет мимо чужой беды. 
Помню, когда она еще училась в ординатуре, 
мы вышли с ней из вагона метро на станции 
«Славянский бульвар». На платформе лежал 
мужчина. Все бежали мимо него, не притор-
маживая. Маша остановилась, подошла к 
нему, нащупала пульс. Отправила меня искать 
дежурную по станции, чтобы та срочно вызы-
вала «скорую». И пока не приехали медики, 
не отходила от мужчины. 

Вспоминает Елена Николаевна и о 
другом случае, когда шла первая волна 
коронавируса.

— Мы с Машей пошли в магазин и увидели 
лежащего под дождем на картонке мужчину, 
на вид — без определенного места житель-
ства. Он был весь красный, его сильно лихо-
радило. Дочь вызвала «скорую». Приехавшая 
бригада, увидев мужчину в грязной одежде, от 
которого плохо пахло, не хотела его забирать 
в больницу. Клиники и госпитали в то время 
были все переполнены. Маша настаивала: 
«Забирайте, у него сильный жар, он задыха-
ется». Ссылалась на законы, обещала пожа-
ловаться в Департамент здравоохранения. 
Только под ее нажимом они погрузили его 
на носилки и увезли. 

Когда девушки — военные медики — были 
у нас в редакции, одному из наших сотрудни-
ков стало плохо, у него резко подскочило дав-
ление. Екатерина и Мария тут же бросились 
на помощь. Купировали приступ, до приезда 
«скорой» удерживали журналиста в нужном 
положении, проявили себя как настоящие 
профессионалы.

Говоря об участии в специальной военной 
операции, Мария замечает: «Такой опыт нико-
му не помешает. Если будет необходимость, 
вернусь туда снова». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Героини медицинской 
службы, награжденные 
медалью «За отвагу», 
рассказали о своем 
участии в спецоперации

АНГЕЛЫ-СПАСИТЕЛИ
В ПОГОНАХ

— Какую рубрику в газете вы любите больше 
всего и почему? Есть ли темы, которые хотелось 
бы читать чаще?

— Вы или кто-то из ваших близких были геро-
ем публикации «МК»? Расскажите историю и то, 
как это повлияло на вашу жизнь.

— Если вы были участником какого-либо ме-
роприятия, связанного с газетой «Московский 
комсомолец», напишите, что вам понравилось 
и запомнилось больше всего. 

— Как давно вы подписаны на «МК»? Расскажи-
те, когда и почему стали нашим подписчиком. 

Отправить ваше письмо или копии архивных 
материалов можно на e-mail podpiska@mk.ru, 
а также по почте на адрес редакции (125993, 
ГСП-5, Москва, Д-22, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) 
с пометкой на конверте «Конкурс «Хорошее на-
строение от «МК» или передать через редакци-
онные подписные пункты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете). Обязательно укажите ваши 
ФИО и номер телефона для связи и вложите ксе-
рокопию о подписке.

Общий срок проведения конкурса с 1 по 23 
декабря 2022 г. Ждем ваши письма!

Подробную информацию о конкурсе, 
о правилах его проведения, сроках, месте 
и порядке получения выигрышей вы можете 
узнать по телефону 8 (495) 665-40-80.

Анна АНИКИНА.

ПРАЗДНИК «ХОРОШЕЕ 
НАСТРОЕНИЕ» 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ
Ждем гостей 
на предновогоднюю 
встречу в «МК»

ПОДМОСКОВЬЕСОБЫТИЕ

ЗЕЛЕНЫЙ ЭТАЛОН
Московская область 
второй год подряд 
лидирует 
в «Зеленом рейтинге»

РЕКЛАМА  16+

Если вы подписчик газеты или хоти-
те им стать, приглашаем вас принять 
участие в конкурсе. Ежегодно газета 
«Московский комсомолец» проводит 
предновогоднюю встречу подпис-
чиков с ведущими журналистами 
редакции. Если «МК» для вас больше 
чем газета или в вашей жизни была 
история, связанная с «Московским 
комсомольцем», предлагаем от-
править нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием. Самые ак-
тивные участники будут приглашены 
в редакцию для общения с ведущи-
ми журналистами.

Екатерина Иванова на работе и в жизни.

Прапорщик медицинской службы Екатерина Иванова и лейтенант 
медицинской службы Мария Мирошниченко.

Мария Мирошниченко со школьных лет мечтала стать врачом.

В редакции «МК».
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«Зеленую премию» 
получил министр 
ЖКХ Московской 

области 
Антон Велиховский.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Упаковка» для вы-
писываемого из роддома крохи. 4. Потеря 
чувств при виде мышки. 10. Крутое понижение 
морского дна. 11. Одежка, в которую можно 
пустить слезу. 13. Боль в глазах от слишком 
яркого света. 14. Преимущество ветерана 
перед юниором. 15. Горячее вино с корицей 
и другими приправами. 16. И несусветный 
вздор, и пустяковый разговор. 18. Начало пу-
тешествия для покинувших дом туристов. 20. 
Ритмика для следящих за фигурой девушек. 
22. Перламутровый «ларец» для жемчужины. 
23. Устаревшее название самолета. 24. «Банк», 
откуда скачивают фильмы и рефераты. 27. 
Агитационная «наклейка» на заборе. 30. «Пти-
ца», склонившаяся над колодцем. 32. Отхожее 
место в лексиконе профессора Преображен-
ского. 34. Правая рука священника на обедне. 
35. Упрек, грозящий тюремным сроком. 36. 
Клятва затворника, не покидающего келью. 38. 
Ночное заведение для тусующейся молодежи. 
39. Бедолага, разгуливающий по ночам. 40. 
«Летучий» подарок для Забавы из мультика. 41. 
Щелканье языком в восхищении. 42. «Фээс-
бэшник» на квартире революционеров.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Музыкальная» басня 
дедушки Крылова. 2. Ночная болотная птица 
семейства цапель, самцы которой весною из-
дают крики, похожие на рев быка. 3. Оптическое 
«чудо» в небе после грозы. 5. «Соринка», не 
замечаемая в своем глазу. 6. Балл в турнирной 
таблице футболистов. 7. Кирпичная «вилла» в 
элитном поселке. 8. Отличник, страдающий 
звездной болезнью. 9. «Подпалина» на кузове 
драндулета. 10. Нагоняй от эмоциональной 
мамы. 12. Чемоданчик с бинтами в автомо-
биле. 17. Легкий порыв теплого ветерка. 19. 
Особенность вина, от которого вяжет во рту. 
20. Охота за государственными секретами. 
21. Тяжелое чувство невосполнимой утраты. 
25. Сосед, на днях въехавший в квартиру. 26. 
Горячая закуска на поджаренном хлебе. 27. 
Миниатюрная итальянка из породы борзых. 28. 
Завхоз, не расстающийся даже с хламом. 29. 
Пернатый певец весны в собственном домике. 
31. Поведение умника, не выносящего дурней. 
33. Станочник, работающий с болванками. 34. 
Десятидневка в школьном плане. 37. Телеса 
матроны, смахивающей на корову. 38. Сундук с 
червонцами, найденный под старым дубом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Энергия. 4. Грибник. 10. Агроном. 11. Рентген. 13. Охра. 14. Царь. 
15. Газировка. 16. Ириска. 18. Лирика. 20. Лотерея. 22. Аллергия. 23. Землянка. 24. Ре-
портер. 27. Карнавал. 30. Поземка. 32. Баобаб. 34. Регион. 35. Оппозиция. 36. Очки. 38. 
Риза. 39. Адвокат. 40. Амфибия. 41. Кипяток. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эйфория. 2. Рига. 3. Иволга. 5. Ритуал. 6. Боец. 7. Кальмар. 8. Амни-
стия. 9. Прообраз. 10. Артикул. 12. Напиток. 17. Кофемолка. 19. Истязание. 20. Логотип. 
21. Ярмарка. 25. Ермолка. 26. Резвость. 27. Комбинат. 28. Алхимия. 29. Обломок. 31. 
Инфаркт. 33. Болото. 34. Рябина. 37. Идея. 38. Риск.

Показ нового сериала собрал звезд на 
красной дорожке. Ожидали увидеть Федо-
ра Бондарчука и его бывшую жену Светла-
ну Бондарчук, Павла Прилучного, Любовь 
Толкалину и других, но гостей спугнуло 
ненастье. Звезды, которые добрались, 
пулей неслись под крышу.

Виктория Дайнеко перестала давать интервью 
из-за перемен в ее личной жизни. Напомним, не-
сколько лет назад Виктория развелась с барабанщи-
ком Дмитрием Клейманом. В этом браке родилась 
дочь, но, согласно последней информации, алимен-
ты артист платить не очень хочет. В итоге Дайнеко 
пришлось даже подать в суд, который установил 
сумму алиментов в 70 тысяч рублей, хотя певица 
просила больше. У самого Клеймана, кстати, уже 
родился ребенок в другой семье.

А недавно стало известно, что Дайнеко вышла 
замуж. Ее избранником стал некий молодой чело-
век по имени Роман. Выходить в свет с ним она на-
чала еще летом, но ничего о нем не рассказывала. 
А пару месяцев назад журналисты усмотрели на 
безымянном пальце правой руки кольцо и сделали 
соответствующие выводы. Вика тогда представила 
Романа уже как своего мужа. И с ним она пожа-
ловала в кинотеатр на этот раз. Романтических 
объятий этой пары было несчесть.

— Могу сказать, что у меня все хорошо — пусть 
все за меня радуются, — ответила Виктория на наш 
вопрос о нынешнем житье-бытье.

К слову, обтягивающие брюки пока еще опро-
вергают недавно возникшие слухи о новой бере-
менности певицы. 

Ярким пятном выделялась на тусовке актриса 
Ирина Безрукова. При взгляде на звезду в модном 
джемпере и брюках несложно было предположить, 
что на артистке вещи из санкционного списка. 

— Верхняя часть — запрещенка, ботинки — 
тоже санкционка, — «сдала» себя Безрукова. Я 
недавно брала интервью в Дубае (Ирина ведет 
телепередачу. — Прим. авт.). Там продается все, 
цены нормальные.  Я раз в три месяца перебираю 
вещи, и те, которые уже «садятся», не подходят по 
какой-то другой причине, я отдаю. Но я не шопого-
лик. У меня есть несколько дорогих украшений с 
благородными камнями, но сейчас не скажу точную 
стоимость, давно я их покупала. По стоимости мож-
но сравнить с недорогой машиной — российской 
или импортной с пробегом.

Нино Нинидзе не разговаривает с журнали-
стами, опасаясь, что ее снова начнут спрашивать 
о взаимоотношениях с Максимом Виторганом. 
Несколько месяцев назад «МК» был свидетелем 
их ссоры в кинотеатре на показе сериала «Кара-
мора». Тогда поздравить сыгравшую там Нино 
пришел не только ее возлюбленный — Максим 
Виторган, но и бывший муж — Кирилл Плетнев. 
Он активно общался с их общим сыном, которого 
привезла Нино. Ну а сам Максим, увидев проис-
ходящее, почему-то занервничал и убежал в гневе 

посреди показа. С тех пор кулуары наводнили слухи 
о разрыве отношений. Однако поговаривают, что 
отношения наладились, но почему Максим так и 
не пришел, неизвестно.

Зато Алена Водонаева рассказала прессе 
о практически армейской системе воспитания 
своего 12-летнего сына Богдана. 

— Я никогда не общалась с сыном как с малень-
ким. У нас папа более лояльный, а мама — армия. 
Я воспитываю сына так, каким вижу идеального 
мужчину. Это образованный, умный человек, с 
жестким чувством юмора, потому что я сама люблю 
пожестить, — подытожила Водонаева.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Образовательный форум в сфе-
ре театрального менеджмента 
(ВФТМ), который на днях за-
вершил работу в Москве, явля-
ется самым крупным практику-
мом. Здесь не теоретизируют, 
а представляют и по косточкам 
разбирают успешно реализо-
ванные проекты. Вахтанговский 
театральный форум назвал са-
мые интересные, но в отличие от 
предыдущего премий на этот раз 
вручено было не три, а четыре.

На форуме представили книгу глав-
ного идеолога форума — директора 
Вахтанговского театра Кирилла Крока. 
Как известно, театральные директора 
не любят писать книги. А Крок, который 
двенадцать лет руководит Вахтангов-
ским, написал — называется «Театр 
надо любить. Причем вопреки». И это 
не просто воспоминания успешного 

менеджера, управленца, а достаточно 
откровенный, честный рассказ о себе, 
о театре, о людях, его населяющих. А 
также потерях, разочарованиях, обре-
тениях и… любви к театру. К счастью, 
разделенной. Книгу Кирилла Крока 
можно рассматривать как практиче-
ское руководство по выстраиванию 
собственной жизни, театра, которому 
служишь.

Итак, все проекты представлены, 
защищены, ценный опыт, как говорит-
ся, передан из рук в руки. Но все с не-
терпением ждали имен обладателей 
премии ВФТМ-2022. И вот они назва-
ны: Егор Мухин — исполнительный 
директор пермского «Театра-Театра». 
Директор самого маленького в Рос-
сии театра «Блоха» Яна Плешанова, 
которая к тому же является студенткой 
пятого курса продюсерского факульте-
та РГИСИ. Ее самый маленький театр 

располагается в помещении бывшей 
обувной мастерской.

— Мы доказали себе и зрителям, 
что не держать дистанции с театраль-
ным искусством — это круто и безопас-
но, — сказала Яна, получая премию. 
— Нам стало понятно, что маленькое 
пространство не влияет на громадность 
зрительского впечатления. К тому же 
наша сцена бросает вызов художни-
кам, предлагая необычные условия 
работы.

Среди лауреатов — директор ар-
хангельской драмы Сергей Самодов, 
проекты которого помогают форми-
ровать и развивать театральное со-
общество в Архангельске. И четвертым 
победителем признан Ян Смоленцев 
из Нижневартовского ТЮЗа, предста-
вивший проект развития в северном 
регионе.

Отдел культуры.

Шестой по счету фестиваль 
Биеннале театрального искус-
ства «Уроки режиссуры» по-
священ 125-летию судьбонос-
ной встречи Станиславского и 
Немировича-Данченко в «Сла-
вянском базаре». С них-то и на-
чалась церемония закрытия фе-
стиваля, проходившая в Школе 
драматического искусства на 
Сретенке. 

Кульминационному моменту — 
награждению спектакля-победителя, 
показанного в конкурсной программе 
фестиваля, — предшествовал спек-
такль, поставленный Мариной Брус-
никиной по книге «Письма в Художе-
ственный театр», в которой собраны 
реальные письма зрителей дирекции 
МХТ и его основателям с 1898 по 1914 
год. Письма эти разложены на девять 
голосов: молодые актеры читают их 
от лица разных адресатов — рабочих, 
просто дам и дам, приятных во всех 
отношениях, государственных деяте-
лей, творцов и даже гимназистов. А 
некоторые адресаты неизвестны. Что 
характерно, отцы-основатели всем от-
вечали: оставить без внимания чужое 
письмо воспитание не позволяло. 

Оригинально прозвучал свод 
правил жизни артиста Художествен-
ного театра, исполненный актерами в 
стилистике рэпа: «…так как актер при-
вык к ремесленной игре,/поэтому на 
каждой репетиции/без амбиций/обя-
зан играть…/не забывай свои корни,/

помни,/есть вещи на порядок выше 
— слышишь?»

Вывод из прочитанного: Художе-
ственный всегда любили, от него ждали 
прорывов и… нещадно критиковали, 
даже поучали. 

Наконец, нейросеть, которую соз-
дали молодые таланты МИСиС, впервые 
в России написала эскиз пьесы, посвя-
щенной той самой судьбоносной встре-
че Станиславского с Немировичем-
Данченко в ресторане «Славянский 
базар», с которой все и началось.

И, конечно, состоялась главная кон-
курсная программа, в которую вошли 
спектакли из Бийска, Красноярска, Гла-
зова, Минусинска, Москвы, Самары, 
Перми, Санкт-Петербурга — семнад-
цать постановок от выдающихся режис-
серов страны. Имя лауреата определи-
ло жюри, которое на этот раз состояло 
только из молодых режиссеров. Один 
из них — Владимир Кузнецов из Влади-
мира — на церемонии даже разразился 
поэтическим экспромтом:

…И, подводя итог в финале,
На фестивале-биеннале
Мы неожиданно узнали,
Что будет приз всего один.
Но мы интригу сохраним…
Интригу раскрыли через паузу, и 

единственный приз молодежное жюри 
присудило спектаклю «Душа моя Па-
вел», поставленному самым интел-
лигентным и благородным рыцарем 
режиссерского цеха Алексеем Боро-
диным. Кстати, именно этот спектакль 

месяц назад получил Театральную пре-
мию «МК».

— Мы сейчас переживаем трудный 
момент в деле театра, где режиссерское 
наше братство как-то оскудело, — ска-
зал Алексей Владимирович. — И ответ-
ственность, которая лежит на молодых 
богатырях (указав на молодое жюри), 
очень серьезная и большая. Самое 
главное — хватило бы у них мужества, 
терпения, упорства, чтобы двигать это 
дело вместе. Братство режиссерское 
должно быть. Когда Питер Брук приехал 
в Москву (а это было советское время, 
цензура), он сказал: «Несмотря ни на что, 
вы такие счастливые, что вам даны теа-
тры, помещения, вам даны дотации…»

Марина РАЙКИНА.

Фестиваль «Уроки режиссуры» подвел итогиФестиваль «Уроки режиссуры» подвел итоги

НЕЙРОСЕТЬ ПОСВЯТИЛА ПЬЕСУ СТАНИСЛАВСКОМУ 
И НЕМИРОВИЧУ-ДАНЧЕНКО

САМЫЙ МАЛЕНЬКИЙ 
ТЕАТР РАБОТАЕТ 
В БЫВШЕЙ ОБУВНОЙ 
МАСТЕРСКОЙ
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БОНДАРЧУКА ИСПУГАЛ 
МОСКОВСКИЙ ДОЖДЬ

Без малого четыре месяца прошло с того 
дня, как в Ярославской области погиб 
известный актер, худрук Ярославского 
театра драмы им. Волкова Сергей Пуске-
палис. Единственным выжившим в той 
аварии стал водитель большегруза Геор-
гий Августовский. Он только сейчас при-
ходит в себя, но по-прежнему не пред-
ставляет, как жить дальше.

Напомним, страшное ДТП произошло 20 сен-
тября. Бронированный «Форд Транзит», в котором 
ехал артист, выехал на встречную полосу и стол-
кнулся с грузовиком на 201-м километре трассы 
«Холмогоры». 56-летний актер и режиссер Сергей 
Пускепалис и его водитель погибли на месте. Рас-
следование причин этой жуткой аварии продолжа-
ется. Но кого обвинять? Вроде бы виновник погиб 
вместе с Пускепалисом. Хотя есть неофициальные 
версии, что авария произошла неслучайно и связа-
на с общественной деятельностью и гражданской 
позицией актера. Сергей был патриотом своей 
Родины. Микроавтобус «Форд Транзит» (бывшую 
инкассаторскую машину) он купил незадолго до 
этого смертельного ДТП — хотел его закамуфлиро-
вать и отправить в ДНР, в подарок подразделению 
диверсионно-разведывательного отряда комбата с 
позывным «Волк». В тот злополучный день Пускепа-
лис выехал из Ярославля в Подмосковье на съемки 
нового фильма, а затем уже и хотел переправить 
машину в Донбасс.

— Когда все произошло, я был на съемках в 
Нижнем Новгороде. Знаю только, что Сергей ехал 
из Ярославля, — рассказал корреспонденту «МК» 
директор Ярославского камерного театра, друг и 
коллега Пускепалиса Юрий Ваксман. — Он торо-
пился на съемки в фильме. Перед этим я видел 
его 18 сентября, за два дня до гибели: мы были на 
закрытом показе нашего нового фильма. У него 
было много планов — выпускать новые спектакли 
в Ярославле, мечты личные. Жутко это все…

Не может прийти в себя после ДТП и водитель 
фуры, в которую врезался автомобиль Сергея, 
Георгий Августовский. Он был последним, кто не 
только стал свидетелем аварии, но и сам сильно 
пострадал.

— Честно сказать, вспоминать все это не хочу. 
Очень тяжело, — признался «МК» Георгий. — Все 
произошло мгновенно. Две-четыре секунды — и 
все! Больше я ничего не помню. За эти секунды 
полностью изменилась моя жизнь. Я потерял здо-
ровье, работу. Когда теперь пойду работать и кем 
— не знаю. Только, может, сторожем. После аварии 
журналисты писали про меня такую гадость! Я 
лежал в реанимации, а там писали, что я даю ин-
тервью. Писали, что у меня поломаны два ребра и 
рука, а у меня на сегодняшний день… хотите скажу, 
что вообще? Поломано 15 ребер, лопатка, три дня 
назад только сняли с правой руки аппарат Елиза-
рова, было сотрясение мозга. Впереди на голове 
лопнул нерв — правый глаз не закрывается, верх-
няя губа не поднимается, постоянно болит левая 
сторона головы из-за черепно-мозговой травмы. 
Я был после аварии мешком с костями, а кем буду 
потом — не знаю. Не знаю, как мне жить дальше. 
Но самое главное, что я остался жив! А ведь мне 
тоже 56… Странное совпадение: всем нам троим 
(погибшему водителю, Сергею Пускепалису и мне) 
по 56 лет! Их Бог забрал, а меня оставил здесь… 
За это время я многое передумал в своей жизни и 
посмотрел много фильмов с участием этого актера. 
Он хороший был, талантливый, добрый, честный. 
Очень, очень его жалко и его водителя. Но это жизнь, 
это судьба…

Наверное, на лбу у нас всех написано при рож-
дении, когда с нами что случится, но, увы, прочитать 
мы это не можем. Преодолевая усилия, Георгий в под-
робностях рассказал все, что произошло за несколько 
минут на его глазах до той страшной аварии:

— Я ехал в Ростов из Переславля-Залесского 
пустой. Тогда я работал на калужском предпри-
ятии (сам живу с семьей недалеко от Калуги), 
по всей России развозил на фуре разный товар. 
Оставалось всего четыре километра. Помню, что 
светлый «Форд» вылетел из-за поворота. Сначала 
он касательно, боком ударился о впереди идущий 
передо мной большегруз. Но это было такое «ка-
сание», что у того переднее колесо лопнуло. Затем 
«Форд» на скорости начал переворачиваться. 
Раза два точно они перевернулись — и полете-
ли напрямик в лобовое стекло моей фуры. Удар 
был такой силы, что всю кабину почти разнесло, 
меня потом извлекали спасатели домкратами, 
ножницами… Дальше ничего не помню. Очнулся 
в реанимации, где находился несколько дней. 
Только уже потом, в палате, узнал, кто погиб в 
этой аварии.

— Вам оказали какую-то помощь родные 
Пускепалиса?

— Родственники, знакомые артиста — никто 
со мной не связывался за это время. Следо-
ватель один раз звонил, сказал, что следствие 
идет. Но я ни в чем не виноват! Я ехал по своей 
полосе, а они просто-напросто не справились с 
управлением на повороте, врезались в грузовик, 
а потом — в меня. Вот так за несколько секунд 
жизнь перевернулась…

Сейчас Георгий еще лечится.
— Неделю «овощем» был. Сразу после аварии 

моя жена приехала в больницу, в реанимации со 
мной была, — вздыхает Августовский. — Да уж, 
32 года я за рулем и никогда ничего не боялся, 
никаких аварий не было.

— На ваш взгляд, в чем причина 
трагедии?

— Скорее всего, на повороте с управлением 
не справился водитель «Форда».

Премьера последнего фильма, где снялся 
Сергей Пускепалис, состоялась на днях в Москве. 
Перед премьерой вдове актера Елене Петровой 
вручили медаль «За служение и доблесть», кото-
рой Сергея наградили посмертно.

В этом фильме будто прослеживается некая 
судьба актера. Так, к небогатому еврейскому 
портному (его играет Юрий Ваксман), когда-то 
прошедшему через лагерный ад и потерявшему 
семью, приходит страховой агент, чтобы провести 
интервью. Через некоторое время оно превра-
щается в допрос не хуже гестаповского, и порт-
ной понимает, что напротив сидит не страховой 
агент Майкл Дарк (Сергей Пускепалис), а ангел 
смерти, который заберет его жизнь, но взамен 
даст прощение.

Анна РАЧИНСКАЯ.

« Я БЫЛ МЕШКОМ 
С КОСТЯМИ»

Участник ДТП, в котором 
погиб актер Сергей 
Пускепалис, откровенно 
рассказал о трагедии

На кинопремьеру 
Дайнеко пришла 

с мужем, Нинидзе — 
без Виторгана

Образовательный форум в сфе-
ре театрального менеджмента

менеджер
откровенн

Фестиваль театральных 
менеджеров наградил 
прорывные проекты

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых. 

т. 8-926-783-41-50

ПО 15 ДЕКАБРЯ - ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2023 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
Зеленоград, корпус 900, у супермаркета «Перекресток»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, корп. 1
16 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
18 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5
19 декабря с 8.30 до 18.30
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., к. 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а

20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой
21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
22 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

м. «Народного Ополчения», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Вкусно — и точка»
25 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
26 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 декабря с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе
17 декабря с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на стоянке перед «Дом офицеров»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в ЦДК им. Калинина
18 декабря с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
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Прежде чем начать 
петь дифирамбы и сла-

вословить Лео, мне необ-
ходимо извиниться. Еще два 

дня назад я написал, что ни 
он, ни аргентинская сборная 

этот чемпионат мира в Катаре 
не выиграют. Да, да, прямо так и 

написал: «Кубок мира Месси не све-
тит». Не ради красного словца, а в силу 

определенных личных убеждений. И про-
стого желания увидеть повторение финала 

ЧМ-2018. Как же хорошо, что я ошибался.

Авторитетные специали-
сты, несомненно, проведут 
всесторонний анализ и раз-

бор полуфинального поединка 
Аргентины и Хорватии. Подробно 

объяснят нам, почему альбиселеста 
была сильнее. В каких компонентах 

игры она превзошла хорватов, за счет 
чего удалось так убедительно и по делу 

выйти в финал турнира. Да и много чего еще 
они умного и справедливого скажут. Не мне с ними 

тягаться. Для меня более интересная человеческая, 
личностная природа этого феномена под названием 
«Месси».

● ● ●
Сколько рекордов побил и сколько установил новых 

достижений аргентинец? Если начать их перечислять, то 
получится отсюда и до Канады. Одних только «Золотых 
мячей» у него семь штук. Пока даже невозможно во-
образить, кто еще столько сможет выиграть не только 
в обозримом будущем, а вообще. И эти награды — не 
следствие слепого поклонения футбольному идолу, это 
реальный результат ежедневного упорного труда. Преодо-
ления самого себя.

Месси обречен на сравнение с другим великим 
футболистом, его современником, португальцем Криш-
тиану Роналду. Тоже добившимся столь многого, что 
даже ставить кого-то еще рядом с этими двумя игро-
ками просто неприлично. И Роналду, как и Лео, сделал 
себя сам, по крупицам собирая свой талант из пота и 
крови. Но каждый раз, когда я смотрю на португальца, 
мне почему-то непроизвольно приходит на ум слово 
«пижон». Грубое и абсолютно несправедливое слово, 
но ничего не могу с собой поделать.

От Роналду за версту веет глянцем. Капризным, 
заносчивым снобизмом. Он очень старается быть та-
ким же, как все. Говорит нужные слова, совершает по-
человечески благородные, искренние поступки. Не на 
поле, а в ежедневной жизни. И все-таки он не один из 
нас. Возможно, поэтому в последнее время все чаще 
и чаще в его словах и поведении проскальзывает ощу-
щение собственного превосходства.

А вот Месси я могу запросто представить играющим 
во дворе в футбол с простыми мальчишками. Месси 
— один из нас. Простой парень с соседней улицы. Он 
даже победе над хорватами радовался по-простому, 
выругавшись в прямом эфире после финального свист-
ка: «Финал! Мы вернулись, чтобы набраться сил, чтобы 
сыграть еще одну замечательную игру. Большое спасибо 
всем, кто верит в эту команду! Вперед, Аргентина (не-
цензурно)!» — прокричал Лео на камеру. Прокричал 
после того, как не только забивал и отдавал голевые 
передачи в этой игре, но и пахал в обороне наравне со 
своими друзьями по сборной. Друзьями не на словах, 
а на деле.

И рядом пост Роналду в соцсетях после разгромной 
победы 6:1 Португалии над швейцарцами в 1/8 финала: 
«Удивительный вечер для Португалии, с историческим 
результатом в крупнейшем соревновании в мировом 
футболе. Роскошная выставка коллектива, полного 

талантов и молодости. Поздравляю нашу сборную. 
Мечта жива! До самого конца! Давай, Португалия!»

Почему-то так и хочется крикнуть: «Не верю!» Ведь 
никуда не деться от слухов, что он собирался уехать из 
Катара, недовольный тем, что Фернанду Сантуш усадил 
его на скамейку запасных. Как и разрыв Роналду с «Ман-
честером Юнайтед», где с ним носились как с писаной 
торбой. А он все капризничал — «Не по Сеньке шапка эта 
команда, не играющая в Лиге чемпионов».

Месси — очень простой. Но это великая простота. 
Искренняя и природная.

● ● ●
Лионелю сейчас всего 35 лет. Не самый критический 

возраст для современного футболиста. Однако он не 
кривит душой, заявляя, что финальный матч в Катаре 
станет его последней игрой на чемпионатах мира. «Я 
очень счастлив, что смог добиться этого. Я завершу 
свои выступления на чемпионатах мира, сыграв свой 
последний матч в финале», — цитирует аргентинца Ole. 
Неизвестно, как дальше сложится его футбольная судьба, 
но Лео знает, что уходить нужно вовремя. Красиво.

А вот Роналду никак не успокоится. Интригует. Correio 
da Manha сообщает, что решение 37-летнего Криштиану 
о своем будущем в сборной и намерении дотянуть до 
Евро-2024, помимо всего прочего, будет зависеть от 
будущего Фернанду Сантуша на посту главного тренера 
команды. Если он уйдет в отставку и на его место при-
гласят Моуринью, то Роналду, возможно, останется.

И это тоже какой-то глянец.
Спортивный журналист РБК Грант Гетадарян на-

писал в своем телеграм-канале после матча Аргентина 
— Хорватия, что «Золотому мячу» нужно присвоить имя 
Лионеля Месси.

И это будет справедливо. Потому что аргентинец 
заслужил свое право на футбольное бессмертие.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Сенсационно проиграв Саудовской 
Аравии в первой игре ЧМ-22, выйдя из 
группы с первого места, продравшись 
через непростые матчи с Австралией 
и Нидерландами в плей-офф, сборная 
Аргентины в полуфинале разгромила 
Хорватию и вышла в финал чемпиона-
та мира. Этот командный успех был 
бы невозможен без капитана, лучше-
го игрока современности Лионеля 
Месси. «МК» объясняет, почему 
маленький аргентинец заслужи-
вает право на футбольное бес-
смертие.

Футбол не прощает 
легкомысленного к себе отношения 
— неписаный закон, который 
невозможно отменить. Особенно во 
время чемпионата мира.

Давным-давно, в 1959 году, я прошел от-
бор в Футбольную школу молодежи — луч-
шую в те времена школу Москвы. Отбор-
прием вел лично Константин Иванович 
Бесков, и это была очень серьезная 
процедура. Без скидок на возраст.

На зачислении в ФШМ Бесков 
произнес слова, которые я запом-
нил на всю жизнь. Точнее, пронес их 
через жизнь:

— Футбол требует к себе очень 
внимательного отношения. Если хотите 
чего-то в футболе достичь, вам придется по-
взрослеть раньше сверстников, пожертвовать 
многими простыми радостями, узнать, что 
такое «не могу» и как с ним бороться. И чем 
дальше, тем больше жертв потребует от вас 
футбол. Но больше будет и отдача. Поверьте, 
ребята: футбол очень плохо относится к тем, 
кто ему изменяет. Даже в мелочах. Он никогда 
не прощает предательства!

Этот закон Константин Иванович препо-
давал футболистам разных поколений долгие 
годы. Причем не ограничивался словами, а 
приводил самые разные примеры — из про-
шлого, из настоящего, из советского, из зару-
бежного, из личного. Каким бы талантливым ни 
был человек, наказание за измену неизбежно. 
Вплоть до выноса на обочину жизни.

Не стану ручаться за всех, но я усвоил 
предмет крепко.

● ● ●
Очень многие люди, если не большин-

ство, уверены в том, что в футбол приходят 
за достатком и красивой жизнью. Глубочай-
шее заблуждение! История игры не знает ни 
одного примера, когда настоящего успеха 
добивались бы корыстолюбцы, расчетливые 
карьеристы. Если футбол приносит деньги, 
но не приносит радости — это приговор. Не-
возможно обмануться.

Словом, без большого таланта подняться 
наверх реально, а без абсолютной преданности 

и умения концентрироваться на главном — ни-
когда и ни за что. Сколько талантли-

вых игроков и команд не прошли 
эту проверку!

Чемпионат мира в 
Катаре подсветил фун-
даментальный закон 
футбола самыми ярки-
ми прожекторами. При-
меров легкомысленного 

отношения к футболу — 
множество. На любой вкус 

и цвет, с самыми удивитель-
ными поворотами сюжетов, но 

с одинаковым финалом, единым для 
всех: провал. Как положено законом.

● ● ●
Вот сборная Испании и ее главный тренер 

Луис Энрике, который во время чемпионата 
мира каждый день вел откровенные онлайн-
беседы со всем миром. Прямые эфиры Энрике 
в Интернете длились по два часа, пользо-
вались огромной популярностью, собирали 
отличные просмотры и, вероятно, приносили 
кому-нибудь хорошую прибыль.

Пока росли просмотры, падало качество 
игры отличной команды с потрясающим со-
ставом, и главный тренер ничего не мог с этим 
поделать. Закономерный итог — вылет в 1/8 
финала от сконцентрированной на главном 
сборной Марокко.

Понимаем: таково веление времени, 
нельзя отрываться от народа, нужно всячески 
популяризировать футбол. Единение мил-
лионов сердец и все такое. Проблема в том, 
что футбол считает иначе: главный тренер 
должен быть со своей командой каждую се-
кунду времени, в режиме 24/7. Не с народом, 
а с командой. Единение сердец случится по-
том, на стадионе, ведь дело происходит на 
чемпионате мира — главном событии цикла, 
ради которого, собственно, Энрике и работал 
все последние годы. Зимой, а не летом, в 
стране с определенным укладом жизни и не 

всегда понятными гостям законами, кото-
рые провоцируют определенный дискомфорт. 
Следовательно, требуют и дополнительной 
концентрации.

Но главный тренер — в современном, как 
ему кажется, тренде. Поэтому сначала футбол 
дает Испании желтую — в виде поражения от 
японцев, а следом выгоняет с поля. И мил-
лионы сердец, с которыми тренер изменял 
футболу, неожиданно для себя понимают: 
справедливо.

Отличная команда Германии, один из пре-
тендентов на высший титул, устроила сви-
стопляску вокруг запрета в Катаре — стране, 
еще раз напомню, с особым укладом жизни и 
вытекающими из него понятиями, в том числе 
религиозного толка, — радужных капитанских 
повязок. Даже вспоминать не хочется это по-
зорище, честное слово. Немцы сами закрыли 
себе рты. Им казалось, что они таким образом 
выражают протест, а на самом деле — зани-
мались политикой.

Ну молодцы, что сказать. Футбол ответил 
немцам по закону: получите второй подряд 
невыход из группы на чемпионатах мира. Ха-
рактерно, что в острой конкуренции с таки-
ми же продвинутыми, но легкомысленными 
испанцами.

Сборная Англии — одна из самых заби-
вающих команд турнира. Что-то они в своих 
кулуарах обсуждали, решали с серьезными 
лицами — и вот в очередной раз преклонили 
колено во имя BLM перед матчем ¼ финала 
с Францией. Соперник участия в акции не 
принял.

В итоге на табло справедливые цифры 
— 2:1. А лидер команды, выдающийся бомбар-
дир и капитан Харри Кейн, думает: за что мне 
все это? Почему я поднял мяч с «точки» выше 
перекладины именно в этот исторический для 
Англии момент, когда должно было стать 2:2, 
но не стало? Чем провинился?

На эти вопросы давно есть ответ: потому 
что преклонять колено нужно перед футболом, 

господа англичане! А потом уже все остальное, 
если вам угодно.

Еще один пример — Бразилия. Самый 
дорогой и выдающийся состав, звезда едет 
на звезде, а другие звезды смотрят на них 
со скамейки. Вся планета делает ставки на 
Бразилию, и попробуй возрази — с таким-то 
составом!

Беда в том, что эта замечательная ко-
манда, оказывается, накануне чемпионата 
мира отрепетировала десять разных мини-
танцев для десяти первых мячей, которые 
она забьет. Тоже здорово придумали, не хуже 
испанцев, немцев и англичан. Но на восьмом 
танце выступление неожиданно закончилось, 
хотя бразильцы напоследок успели исполнить 
действительно выдающийся номер.

На 115-й минуте четвертьфинала они по-
лучили право на стандарт: отличная позиция 
для развития атаки, варианты на выбор, разве 
что прямой удар не проходит. Но в штрафной 
площади хорватов — одинокий Ришарлисон 
против семерых защитников. Поэтому мяч 
отыгран назад и быстро потерян. Соперник 
вылетает в контратаку, Оршич стреляет в 
штрафную бразильцев, а Петкович — в сетку. 
На табло 1:1. Пошли бить пенальти.

Лично у меня не было ни малейших со-
мнений в исходе серии. Как бы ни проклинали 
в Бразилии главного тренера Тите за то, что 
очередь не дошла до Неймара, дело совсем 
не в нем. Дело — в отрепетированных заранее 
танцах, символизирующих будущую неиз-
бежную победу, и в позорном для роскош-
ной команды конкретном игровом решении. 
Одном из них.

Уточню, что бразильцев, как и немцев с 
испанцами, футбол сначала предупредил по-
ражением от Камеруна: ребята, соберитесь, 
будет очень жаль вас потерять! Но ребята не 
вняли — и поплатились. Все, кто прошел в 
футболе большой путь, назовут точную при-
чину досрочного вылета пентакампеонов из 
Катара домой, в Бразилию. А что думают по-
сторонние, футболу неинтересно.

Примерно тем же путем прошли сборные 
Бельгии с ее сходящим со сцены «золотым 
поколением» и Дании с очень интересным 
составом, блеснувшим на Евро-2020. 

● ● ●
Чем обогатил футбол 22-й чемпионат 

мира, мы будем понимать поэтапно. Пройдет 
время, улягутся эмоции, появятся важные 
факты и цифры, будут опубликованы интер-
вью с героями и неудачниками — всему свое 
время. Единственное, что очевидно, начи-
ная с 20 ноября 2022 года: такие вольности 
с компенсированным временем абсолютно 
недопустимы! Надуманная, искусственная 
тенденция, которая порой выглядела изде-
вательством над игрой и игроками. Надеюсь, 
она не получит развития.

К потерянному игровому времени нужно 
относиться очень внимательно, спору нет. 
Зато есть границы разумного, есть привычный 
ритм, в котором работают футболисты. Есть, в 
конце концов, интересы вещателей и зрителей. 
Пять–семь минут компенсации — разумно. 
15–20, а то и больше, — безумно.

Есть версия, что люди Пьерлуиджи Колли-
ны, возглавляющего все судейские комитеты 
мира, воплощают в жизнь стратегический це-
левой замысел: чтобы весь очевидный абсурд 
этой истории поскорее двинул футбол в сто-
рону чистого игрового времени, как в хоккее. 
Так выгоднее вещателям, рекламодателям, 
бизнесу, а значит — и футболу.

Готов дискутировать на эту тему, но в 
следующий раз. А сейчас замечу, что менять 
подходы к игре, используя мнения и действия 
судей, недопустимо. Судьи — всего лишь об-
служивающий персонал. А чемпионат мира — 
последний турнир, на котором можно ставить 
такие неожиданные эксперименты.

Михаил ГЕРШКОВИЧ, председатель 
правления Объединения 

отечественных тренеров по футболу, 
специально для «МК».

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ ФИНАНСЫ

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Грызлов (1950) — государственный 
и политический деятель, председатель Выс-
шего совета партии «Единая Россия»
Николай Никитин (1907–1973) — советский 
архитектор и ученый в области строительных 
конструкций, автор проекта Останкинской 
башни
Андрей Разбаш (1952–2006) — деятель 
телевидения, оператор, режиссер, теле-
ведущий, продюсер
Игорь Угольников (1962) — актер, 

кинорежиссер, сценарист, продюсер, теле-
ведущий, певец, заслуженный артист РФ
Екатерина Шаврина (1942) — певица, ис-
полнительница народных песен, народная 
артистка РФ
Валентин Юмашев (1957) — журналист и 
политический деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -10…-8°, 
днем -5…-3°. Облачно, с прояснениями. Не-
большой снег, местами умеренный. Местами 

метель, гололедица. Ветер южной четверти, 
6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. Восход 
Солнца — 8.52, заход Солнца — 15.56, долгота 
дня — 7.03. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День образования Радиотехнических 
войск ВКС России
День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей

1917 г. — в Красной Армии вводится первый 
отличительный знак — красная звезда
2017 г. — Московское высшее общевойско-
вое командное училище награждено орденом 
Жукова 
2017 г. — экс-министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев осужден на 8 лет 
колонии
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Из новогоднего настроения у меня 
сейчас только глаз дергается в такт 
гирляндам.

— Что вообще за профессия у тебя такая 
— кинолог?
— Не твое собачье дело.

Прокурор: 
— Подсудимый совершил преступление, 

редкое по смелости, ловкости и 
фантазии!
Подсудимый: 
— Не надо меня расхваливать, я все равно 
не признаюсь. 

Нашла характеристику мужа из детского 
сада: «Хорошо кушает, спит, гуляет». Прошло 
30 лет, ничего не изменилось.

Хозяйке на заметку. Чтобы перебить за-
пах перегара от сантехника, попросите его 
разуться.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Ожидаемый доход в 7,5 млрд — рекорд-
ный, потому что за прошлый успешный цикл, 
включающий чемпионат мира в России, ФИФА 
получила на 1,1 млрд меньше — 6,4, хотя ожи-
даемая сумма была даже ниже: по данным 
Forbes, 5,65 млрд. Разумеется, основная при-
быль приходится на мужской ЧМ.

Каким образом ФИФА зарабатывает на 
чемпионате мира? На продаже телеправ (это 
основная статья доходов), продаже маркетин-
говых прав глобальным и основным спонсо-
рам (вторая по размеру), лицензионных прав 
на использование символики ЧМ, а также про-
даже билетов и «пакетов гостеприимства».

Растущая прибыль в первую очередь обу-
словлена постоянно растущими контрактами 
на продажу телеправ, а вот спонсорский доход 
на чемпионате мира в Катаре будет меньше, 
чем на двух предыдущих. Озвученная цифра в 
1,1 млрд долларов на 16% меньше, чем в 2014 
году. В 2018-м, во время чемпионата мира в 
России, было чуть больше — 1,45 млрд.

После того как Катар получил право на 
проведение Кубка мира, некоторые много-
летние партнеры ФИФА не стали продлевать 
контракты. Во-первых, из-за скандалов и 
обвинений в коррупции в самой Междуна-
родной федерации футбола, а во-вторых, 
из-за скандального имиджа страны-хозяйки. 
На смену убежавшим пришли китайские и 
катарские компании.

Именно за счет этого впервые выросло 
присутствие на чемпионате мира восточноа-
зиатских спонсоров. Согласно исследованию 
компании Neilsen, восточноазиатское спон-
сорство на турнире составляет 31,1%, обогнав 
американцев — 28,8%.

На третьем месте идет Ближний Восток, 
как раз за счет катарских вливаний (19,5%), 
затем — Западная Европа (15,5%), Южная 
Азия (2,5%) и незначительно, чуть больше 
процента, — Южная Америка. Компании Вос-
точной Европы никак не присутствуют в числе 
спонсоров.

Китайские компании рассчитывают на 
хорошую отдачу от телеаудитории. ФИФА 
прогнозировала, что смотреть чемпионат 
мира будет порядка 5 млрд человек, но точ-
ные цифры мы узнаем позже, по окончании 

турнира. Только китайских зрителей на про-
шлом ЧМ в России было более 600 млн, и 
сейчас ожидается рост.

Однако снять сливки в самом Катаре — за 
счет населения и приехавших болельщиков — 
не получится ни у кого. Численность местных 
жителей всего 2,9 млн человек, причем плате-
жеспособных катарцев — не более 300 тысяч. 
Ожидалось, что чемпионат мира-2022 посетят 
не менее 1,2 млн гостей, но пока точных цифр 
озвучено не было. Но даже предположитель-
ные цифры уступают турнирам в Бразилии 
(214 млн населения и 3,5 млн гостей) и России 
(145 млн населения и 3 млн посетивших страну 
болельщиков).

Кроме того, чемпионат мира 2022 года 
проходит в непривычное время, заканчивается 
за неделю до католического Рождества, и вся 
предрождественская повестка, в том числе 
и для спонсоров, перекрывает футбольные 
страсти в далекой жаркой стране.

Ну и плюс чемпионат мира в принципе 
ассоциируется с летом, а значит, и привычная 
спонсорская продукция — тоже. Зимой ее 
продвигать гораздо сложнее.

Также нелишним будет вспомнить катар-
ские законы, которые в последний момент 
привели к нарушениям по некоторым спон-
сорским сделкам. За два дня до чемпиона-
та мира на стадионах запретили продавать 
алкогольное пиво, и пивовары были очень 
удивлены. Мало того, что они явно недосчита-
ются дохода, так еще и расходы на перевозку 
тонн напитка, огромные холодильники и по-
мещения им никто не компенсирует. Увозить 
пиво морем обратно — себе дороже, поэтому 
компания планирует вечеринку для болель-
щиков команды-чемпиона.

Сообщалось, что пивоваренная компа-
ния сократит сумму по сделке на будущий 
ЧМ-2026 в США, но там смогут отыграться 
все спонсоры, и ФИФА рассчитывает стричь 
купоны. Ожидается, что в течение следую-
щих четырех лет доходы ФИФА вырастут до 
10 млрд долларов — благодаря новой фи-
нансовой стратегии для женского футбола 
и расширению числа участников чемпионата 
мира-2026 с 32 до 48.

Ульяна УРБАН.

Чем недовольны спонсоры в Катаре?
ДЕНЕГ НЕ ПРИНОСИТ
ЗИМНИЙ ФУТБОЛ 

Президент ФИФА Джанни Инфантино перед стартом чемпионата мира в Ка-
таре объявил, что организация собирается заработать за этот четырехлетний 
цикл около 7,5 млрд долларов. Причем основная доля дохода поступит как раз 
от проведения турнира в Катаре. Рассказываем, на чем заработает ФИФА и 
почему спонсоры будут недовольны финансовой отдачей от сделок.

«Золотой мяч» 
должен носить имя 

Лионеля Месси

Великая простота 

ПОЧЕМУ БРАЗИЛИЯ, ИСПАНИЯ, ГЕРМАНИЯ 
И АНГЛИЯ НЕ СТАЛИ ЧЕМПИОНАМИ МИРА

Председатель правления Объединения отечественных 
тренеров Михаил Гершкович — об итогах ЧМ-22
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Сборная Бразилии.
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